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Отношения особого значения
Взаимодействие Москвы и Баку -
важный фактор, влияющий 
на расклад сил в регионе

6 Наши вновь в Париже!
Азербайджанские паралимпийцы удачно 
начали выступления

85 Когда на кону суверенитет
Предстоящие выборы в Грузии становятся 
вопросом национального выживания

Все давно привыкли, что сто-
ит члену Бундестага ФРГ 

Франку Швабе выйти к три-
буне, как он берется за ста-
рую шарманку - об «агрессии» 
Баку и «автократии» Анкары. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Регалий у немецкого социал-де-
мократа Франка Швабе хоть от-
бавляй: он и член парламентско-
го комитета по внешней полити-
ке, и глава делегации Германии 
в ПАСЕ, но самое главное - упол-
номоченный правительства ФРГ 
по вопросам свободы вероиспо-

ведания.  Хотя, если начистоту, 
ему надо лет пять прожить в Азер-
байджане, чтоб хотя бы теорети-
чески усвоить уроки толерантно-
сти. Зато метафизическое зрение 
его ни разу не подводило - на рас-
стоянии 5 тыс. км он «видит», что 
официальный Баку «не заинтере-
сован в членстве в Совете Евро-
пы, поскольку не уважает ценно-
сти этой организации». Диагноз, 
прямо скажем, самоубийственный, 
и связан он с отсутствием памя-
ти у знатного ненавистника все-
го тюркского. 

Ему бы надо проштудировать 
историческое выступление общена-

ционального лидера Гейдара Алиева 
25 января 2001 года, где прозаседав-
шимся «учителям морали» был дан 
урок методики и правил человече-
ского общежития. Поблагодарив 
за высокое доверие, признанный 
патриарх геополитики в тот день 
заявил: «Включение всего региона 
Южного Кавказа в Совет Европы 

является важным фактором, могу-
щим послужить урегулированию 
конфликтов и нормализации от-
ношений, и в целом укреплению 
безопасности во всей Европе. Нам 
всем следует опираться на поиск 
единства в различии, а не превра-
щать различия в противоречия. 

Диагноз: неисправимый ЛГУН
ПАСЕ становится средоточием 
отсутствия логики 
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Белград меняет курс
Сербия сделала важный шаг навстречу Западу

30 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев позвонил Президенту Ре-
спублики Беларусь Александру 
Лукашенко.

Глава государства поздравил Алек-
сандра Лукашенко с днем рождения 
и пожелал ему крепкого здоровья 
и успехов в деятельности.

Президент Беларуси выразил при-
знательность за внимание и поздрав-
ление. В ходе телефонного разгово-

ра было выражено удовлетворение 
успешным развитием дружествен-
ных отношений между нашими стра-
нами в различных сферах.

Было затронуто значение кон-
тактов на высоком уровне, вновь от-
мечено, что государственный визит 
Президента Беларуси в нашу страну 
в этом году внес вклад в дальнейшее 
укрепление отношений.

Главы государств провели об-
мен мнениями о перспективах со-
трудничества и будущих контактах. 

В соответствии с подписанным 
19 апреля 2024 года Протоколом 
8-й встречи Государственной комис-
сии по делимитации государствен-
ной границы между Азербайджан-
ской Республикой и Республикой 
Армения и Комиссии по вопросам 
делимитации государственной гра-
ницы и пограничной безопасности 
между Республикой Армения и Азер-
байджанской Республикой, комис-

сии завершили работу по согласо-
ванию Положения о совместной де-
ятельности. 

30 августа 2024 года Положение 
о совместной деятельности комис-
сий соответствующим образом было 
подписано. В настоящее время Азер-
байджанская Республика и Респу-
блика Армения приступили к про-
ведению внутригосударственных 
процедур.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Сообщение Государственной комиссии 
по делимитации государственной 

границы между 
Азербайджаном и Арменией

В НОМЕРЕ

 6

Последовательность присуща 
здравым силам, которые ос-

мысленно и верно оценивают 
свою роль и место в общем по-
токе. Когда о ней как о главен-
ствующем качестве говорят ван-
далы и разрушители, не думая, 
можно закрывать тему и ста-
вить точку.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель
 
Сомнительное хайское движение 

под названием «Священная борьба» 
в Армении вдруг заговорило о по-
следовательности в контексте так на-
зываемого «карабахского вопроса», 

который, как известно, канул в Лету 
после событий последних лет. Азер-
байджан навел порядок в регионе 
после многолетнего армянского вар-
варства, наголову разбив агрессора. 

Как ни странно, мутное движе-
ние вдруг распространяет заявле-
ние, в котором вопит за возвраще-
ние карабахских армян на родину. 
То есть на территорию суверенно-
го Азербайджана, где армяне всегда 
воспринимались в качестве гостей. 
Известно, что гости для тюрков всег-
да желанные люди, разумеется, если 
не безобразничают, а ведут себя по-
добающе, смиренно, не перегибают 
палку и соблюдают нормы приличия.

Сюрпризы не заставят 
себя ждать  
Армения готовит почву для «мира» 
с Азербайджаном

Позитив на горизонте 
Об успехе совместной деятельности 
по делимитации государственной границы 
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Чем больше точек общего 
понимания в Баку и Ире-

ване о необходимости долго-
срочного мира, тем ближе до-
стижение практических шагов 
на этом направлении совмест-
ными усилиями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Накануне вступило в силу По-
ложение о совместной деятельности 
государственных комиссий Азер-
байджана и Армении, после чего 
стороны приступили к проведению 
соответствующих процедур во ис-
полнение протокола от 19 апреля 
этого года, согласно которому ру-
бежи между странами перестанут 
быть условными, а основой для их 
окончательного установления вы-
ступит Алма-Атинская декларация 
1991 года. 

И это правильно, так как именно 
в этих границах оба субъекта меж-
дународного права затем вступили 
в ООН и иные организации. Имен-
но эти пределы имелись в виду, ког-
да принимались четыре известные 
резолюции Совбеза ООН, а с вы-

сокой трибуны Генассамблеи ООН 
лидеры дружественных и братских 
нам стран призывали официальный 
Иреван к разумному сосуществова-
нию в рамках законности. Но, увы, 
соседняя страна более четверти века 
держала пятую часть нашей терри-
тории под оккупацией, игнорируя, 
в том числе, и упомянутую Алма- 
Атинскую декларацию. И к чему все 
это привело? К самоизоляции Ар-
мении, к времени, потраченному не 
на созидание, не на построение со-
вместными усилиями процветаю-
щего Южного Кавказа, а на необхо-
димость устранения последствий 
ошибки, совершенной нацистами, 
близкими по духу к террористам. 

Ильхам АЛИЕВ:

В нашей повестке дели-
митация всей границы, 
включая 7 сел Газахско-
го района и село Кярки 
Нахчыванской авто-
номии
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30 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял делегацию в со-
ставе членов Великого нацио-
нального собрания Турции во 
главе с руководителем межпарла-
ментской группы дружбы Азер-
байджан-Турция Шамилем Ай-
рымом.

Выразив главе нашего государства 
признательность за прием, Шамиль 
Айрым передал Президенту Азер-
байджана приветствия Президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил пе-
редать и его приветствия главе Ту-
рецкого государства.

Гость сказал, что Великое наци-
ональное собрание Турции примет 
участие в предстоящих в нашей стра-
не парламентских выборах с боль-
шой делегацией в статусе наблюда-
теля. Отметив важность того, что эти 
выборы являются первыми парла-
ментскими выборами, проводимы-
ми на всей территории Азербайд-
жана, Шамиль Айрым подчеркнул 
значение полного обеспечения су-
веренитета и территориальной це-
лостности нашей страны.

Он выразил Президенту Ильхаму 
Алиеву признательность за участие 
Президента Турецкой Республики 
Северного Кипра вместе с главами 
стран - членов Организации тюркских 
государств в состоявшемся в Шуше 
неформальном саммите организации 

и постоянную поддержку, оказыва-
емую Азербайджаном Турецкой Ре-
спублике Северного Кипра.

Шамиль Айрым отметил, что 
братство и дружба президентов 
Азербайджана и Турции определя-
ют «дорожную карту» отношений 

между нашими странами. Заявив, 
что развитие Азербайджана и его до-
стижения вызывают в Турции чув-
ство большой гордости, гость под-
черкнул, что наша страна является 
сияющей звездой Кавказа.

Сила Азербайджана - это сила Турции
Президент Ильхам Алиев принял делегацию Великого национального собрания Турции
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Сила Азербайджана - это сила Турции

Коснувшись возрастающей роли 
Азербайджана в международных от-
ношениях, Шамиль Айрым отметил 
несправедливость к нашей делега-
ции в ряде международных инсти-
тутов, в частности в Парламентской 
ассамблее Совета Европы.

Шамиль Айрым сказал, что они 
поддерживают шаги Азербайджана, 
направленные на обеспечение проч-
ного мира в регионе.

Подчеркнув, что подготовитель-
ная работа к COP29, которая прой-
дет в Азербайджане, ведется без-
упречно, гость пожелал успехов 
нашей стране в проведении этого  

международного мероприятия.
Отметив важность азербайджа-

но-турецкого братства и стратегиче-
ского союзничества, глава государ-
ства сказал, что наши страны всег-
да находятся рядом друг с другом.

Коснувшись региональной си-
туации, Президент Ильхам Алиев 
сказал, что Азербайджан является 
сторонником обеспечения прочного 
мира в регионе. Глава нашего госу-
дарства подчеркнул, что для этого, 
как он уже неоднократно отмечал, 
из конституции Армении должны 
быть исключены территориальные 
претензии к Азербайджану и консти-
туция должна быть изменена. Пре-

зидент Азербайджана подчеркнул, 
что Минская группа ОБСЕ, являю-
щаяся уже пережитком прошлого, 
и связанные с ней институты должны 
быть полностью упразднены. Глава 
государства заявил, что позиция Ар-
мении относительно неупразднения 
Минской группы совершенно непо-
нятна. Потому что, если конфликт 
остался в прошлом, и премьер-ми-
нистр Армении заявляет, что под-
держивает территориальную целост-
ность Азербайджана, тогда какая не-
обходимость сохранять Минскую 
группу, являющуюся пережитком 
прошлого?! Глава государства ска-
зал, что, похоже, Армения не заин-

тересована в мирном договоре и до-
стижении прочного мира в регионе. 
Президент Азербайджана отметил, 
что Армения сознательно затягивает 
время, закупает новое вооружение 
у Франции, других западных стран 
и иных сторон, проводит на своей 
территории военные учения с тре-
тьими сторонами.

Касаясь несправедливого отно-
шения к нашей стране антиазербайд-
жанских сил в ряде западных инсти-
тутов, глава государства подчеркнул, 
что позиция против нас в Парламент-
ской ассамблее Совета Европы не-
посредственно связана с обеспече-
нием нами своей территориальной 
целостности и суверенитета.

Президент Ильхам Алиев от-
метил, что Азербайджан оказыва-
ет постоянную поддержку Турец-
кой Республике Северного Кипра, 
коснулся важности участия Турец-
кой Республики Северного Кипра 
в неформальном саммите Органи-
зации тюркских государств в Шуше.

Выступившие на встрече члены 
Азербайджано-турецкой межпарла-
ментской группы дружбы подчеркну-
ли, что наши страны всегда находят-
ся рядом друг с другом, сила Азер-
байджана - это сила Турции, а сила 
Турции - это сила Азербайджана, от-
метили важность азербайджано-ту-
рецкого братства.

АЗЕРТАДЖ 1

Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева по-
делилась публикацией в связи 
с завоеванием азербайджан-
ским паратаэквондистом Са-
биром Зейналовым медали на 
летних Паралимпийских играх 
«Париж-2024».

«Паратаэквондист Сабир Зейна-
лов завоевал для Азербайджана пер-
вую медаль на летних Паралимпий-
ских играх «Париж-2024»! Искрен-
не поздравляю бронзового призера, 
желаю всем членам нашей нацио-
нальной сборной сил, энергии, но-
вых достижений и побед!»

Мехрибан Алиева поздравила 
Сабира Зейналова, завоевавшего 

бронзовую медаль 
на Паралимпийских играх

29-30 августа 2024 года в столи-
це Республики Камерун Яунде 
состоялась 50-я сессия Совета 
министров иностранных дел 
Организации исламского со-
трудничества (ОИС), сообща-
ет Министерство иностранных 
дел Азербайджана.

Азербайджанскую Республику 
на сессии представляла делегация 
во главе с заместителем министра 
иностранных дел Эльнуром Маме-
довым.

Выступивший в рамках сессии 
Эльнур Мамедов поблагодарил Ис-
ламскую Республику Мавритания за 
успешное председательство в Сове-
те МИД ОИС и пожелал успехов но-
вой председательствующей стране - 
Республике Камерун.

Э.Мамедов подробно проинфор-
мировал участников мероприятия 
о процессе нормализации в пери-
од после окончания армяно-азер-
байджанского конфликта и прово-
кационных шагах Армении, препят-
ствующих этому, а также минных 
угрозах. Он отметил, что Азербайд-
жанская Республика активно работа-
ет над установлением мира и межго-
сударственных отношений, которые 
обеспечат постоянную стабильность 
в регионе, откроют путь к полно-
ценной региональной нормализа-
ции и сотрудничеству. Завершение 

вооруженного конфликта в 2020 году 
дало уникальную возможность обе-
им странам преодолеть последствия 
многолетней вражды и наладить до-
брососедские отношения.

Замминистра подчеркнул полную 
приверженность процессу нормали-
зации, инициированному Азербайд-
жаном и предложенному Армении. 

Э.Мамедов также сообщил, что 
в этом году Азербайджан примет 
29-ю сессию Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), и под-
черкнул, что проведение данного 
мероприятия в государстве - члене 
ОИС на протяжении трех лет под-
ряд является примечательным фак-
том. «Проведение COP29 является 
важным этапом для Азербайджана, 
- заявил замминистра. - Азербайд-

жан сделает все возможное, чтобы 
мобилизовать международное со-
общество в продвижении глобаль-
ной климатической повестки дня, 
используя опыт недавнего председа-
тельства Азербайджана в Движении 
неприсоединения, в объединении 
стран с разным уровнем развития 
и политической принадлежностью».

В своем выступлении замести-
тель министра также упомянул, что 
Азербайджан выдвигает новые идеи 
и инициативы для повышения потен-
циала ОИС, и одной из таких ини-
циатив является создание Центра 
труда ОИС.

По итогам Совета министров были 
приняты 4 резолюции, выдвинутые 
по инициативе Азербайджана.

В резолюциях «Устранение по-
следствий агрессии Республики Ар-

мения против Азербайджанской Ре-
спублики», «Поддержка деятельности 
по экономическому и социальному 
развитию на освобожденных от ок-
купации территориях Азербайджан-
ской Республики» и «Разрушение 
и осквернение исторических и куль-
турных памятников и памятников 
исламской религии на территори-
ях Азербайджанской Республики 
в результате агрессии Республики 
Армения против Азербайджанской 
Республики» политика оккупации 
и агрессии, проводившаяся Арме-
нией против Азербайджана в тече-
ние почти 30-летнего периода, ка-
тегорически осуждается и выража-
ется поддержка азербайджанскому 
правительству и народу в устране-
нии тяжелых последствий оккупа-
ции, а также в восстановительных 
и строительных работах.

В резолюции «Солидарность 
с жертвами Ходжалинской резни 1992 
года» осуждается массовая резня, 
совершенная 26 февраля 1992 года 
в Ходжалы против гражданского на-
селения Азербайджана, мировое со-
общество призывается признать эту 
резню геноцидом, преступлением 
против человечности и военным пре-
ступлением, выражается поддерж-
ка общественной кампании «Спра-
ведливость для Ходжалы».

Отдел политики

Равнение на Баку
Азербайджан выдвигает новые идеи и инициативы для повышения потенциала ОИС

30 августа председатель Цен-
тральной избирательной ко-
миссии (ЦИК) Мазахир Пана-
хов встретился с делегацией во 
главе с руководителем наблюда-
тельной миссии Парламентской 
ассамблеи тюркских государств 
(Türkpa) Ахметом Зенбилчи, на-
ходящейся с визитом в Азер-
байджане для наблюдения за 
выборами в Милли Меджлис.

На заседании председатель ЦИК 
М.Панахов заявил, что отношения 
дружбы, братства и союзничества 
между Турцией и Азербайджаном 
находятся на самом высоком уровне.

Он довел до внимания, что к на-
блюдению за выборами присоеди-
нились более 600 международных 
и более 112 тысяч местных наблюда-
телей, на 1000 избирательных участ-
ках, охватывающих всю географию 
страны, установлены веб-камеры для 
прямого и непрерывного наблюде-
ния за процессами дня голосования 
без какой-либо регистрации.

Председатель ЦИК сообщил, что 
политические партии и институты 
гражданского общества в стране про-
являют особую активность в наблю-
дении за выборами. Отметив, что 
в республике создано 6478 избира-
тельных участков, М.Панахов под-
черкнул, что из них 6343 осущест-
вляют постоянную, а 135 - времен-
ную деятельность. Он также сказал, 
что в 2471 населенном пункте для ин-
валидов установлены пандусы. Кро-
ме того, М.Панахов отметил, что три 

организации обратились для прове-
дения exit-poll в связи с внеочеред-
ными выборами в Милли Меджлис.

Глава комиссии напомнил, что пар-
ламентские выборы впервые прой-
дут на всей суверенной территории 
Азербайджана, для всех участников 
выборов созданы всесторонние ус-
ловия. М.Панахов отметил, что на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях созданы 54 избиратель-
ных участка для реализации более 
чем 42 тыс. избирателями, имеющи-
ми право голоса на этих территори-
ях, своего конституционного права. 
Сообщено, что на выборах в Милли 
Меджлис конкурируют 990 канди-
датов, и для их свободной предвы-
борной агитации созданы все воз-
можности в соответствии с требо-
ваниями законодательства.

В свою очередь, выразив благо-
дарность от имени делегации за ис-
креннюю встречу в ЦИК, Ахмет Зен-
билчи сказал, что рад участвовать 
в наблюдении за выборами в Милли 
Меджлис, подчеркнул, что они будут 
активно отслеживать за процессом.

Руководитель делегации высоко 
оценил впервые проведение внеоче-
редных парламентских выборов и на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях. Отметив, что Азербайд-
жан демонстрирует всему миру де-
мократию, он выразил уверенность 
в том, что выборы пройдут наилуч-
шим образом.

В рамках встречи также состо-
ялись обмен мнениями и обсужде-
ние по различным вопросам.

Уверенность 
в предстоящем успехе

Председатель ЦИК встретился 
с делегацией Türkpa

Сегодня в посольстве Турции 
в Азербайджане был органи-
зован официальный прием по 
случаю праздника Победы брат-
ской страны.

Cначала на мероприятии прозву-
чали государственные гимны Азер-
байджана и Турции.

В официальном приеме приняли 
участие представители государства 
и правительства, депутаты Милли 
Меджлиса шестого созыва, послы 
зарубежных стран в Азербайджа-
не, военные атташе, члены между-
народных организаций, представи-
тели общественности.

После исполнения Марша незави-
симости посол Турции в нашей стра-
не Джахит Багчи зачитал поздрави-
тельное послание Президента Ред-
жепа Тайипа Эрдогана по случаю 30 
августа - праздника Победы.

Отметив, что 30 августа 1932 года 
турецкий народ и Вооруженные силы 
Турции под руководством Мустафы 
Кемаля Ататюрка одержали истори-

ческую Победу, посол подчеркнул, 
что борьба, начатая его страной 102 
года назад, завершилась Победой.

Констатировав, что в послед-
ние годы Турция получила разви-
тие и стала мощным силовым цен-
тром в мире, обладающим высоким 
авторитетом, дипломат сказал, что 
его страна принимает активное уча-
стие в решении важных междуна-
родных вопросов. Джахит Багчи до-
вел до внимания, что Турция стано-
вится все сильнее, что ее развитие 

в области оборонной промышлен-
ности достигло 80 процентов, отме-
тил, что она снискала высокий ав-
торитет в мире.

«Турецкая Республика, располо-
женная в центре географии, где века-
ми происходила борьба глобальных 
сил, под лозунгом «Могущественная 
Турция, Сильная Армия», прилагала 
усилия для укрепления Вооружен-
ных сил. Сегодня Турция преврати-
лась в страну, обладающую второй 
по величине военной силой НАТО», 

- сказал дипломат.
Он подчеркнул, что работа про-

должается с уверенностью в том, что 
«Турецкий век» станет «Веком тюркско-
го мира». Высказывание Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
«Наша семья - тюркский мир» яв-
ляется крайне важным, значимым 
и свидетельствует о наших общих 
перспективах в этой сфере.

Посол констатировал, что сегод-
ня, когда различные страны мира пе-
реживают войны, большие испыта-
ния, наше союзничество с братским 
Азербайджаном приняло еще более 
существенный характер.

От имени Президента Азер-
байджана министр обороны гене-
рал-полковник Закир Гасанов по-
здравил братский турецкий народ 
и весь личный состав Вооруженных 
сил Турции с праздником Победы, 
отметив, что эта грандиозная Побе-
да является одной из самых ярких 
страниц славной истории Турции.

Век тюркского мира
В Баку отмечены праздник Победы и День Вооруженных сил Турции
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В связи с предстоящими 1 сен-
тября внеочередными выбо-
рами в Милли Меджлис в Со-
вете печати будет работать  
«горячая линия». 

Мобильные номера Совета пе-
чати: (012) 441 35 96, (050) 242 09 
91 и (055) 789 85 03 будут работать 
с момента начала голосования и до 
его окончания.

Связавшись с этими номерами, 
журналисты получат возможность 
сообщить о возможных недоразу-
мениях и проблемах во время ос-
вещения процесса голосования.

Зарегистрированные члены 
правления Совета печати в каче-
стве журналистов и наблюдателей 
для осуществления своей профес-
сиональной деятельности будут на-
блюдать за ситуацией в окружных 
и участковых избирательных ко-
миссиях столицы и регионов.

Совет печати будет работать 
в координации с соответствующи-
ми инстанциями 1 сентября в це-
лях поддержки свободной деятель-
ности журналистов по освещению 
внеочередных выборов в Милли 
Меджлис.

Отдел информации

Совет печати на cвязи
В день парламентских выборов 
будет работать «горячая линия» 
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Позитив на горизонте
Азербайджанский народ под ру-

ководством победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего, Прези-
дента Ильхама Алиева эту ошибку 
в итоге устранил сам, без чьей бы то 
ни было военной поддержки, ощу-
щая при этом уважительное отно-
шение мирового сообщества. Глава 
государства доказал еще один непи-
саный постулат: военное решение 
карабахского конфликта есть, если 
историческая справедливость и со-
чувствие большинства жителей пла-
неты на твоей стороне. С 27 сентября 
по 10 ноября 2020 года была прове-
дена блестящая антитеррористиче-
ская операция, и никакие попытки 
помешать нашей стране в реализа-
ции законных прав, а они были в не-
малом количестве, прежде всего со 
стороны Франции, забросавшей про-
ектами резолюций глав МИД, не во-
зымели успеха. 

Важный момент: наш героический 
народ освободил от оккупации зем-
ли, а затем и полностью восстановил 
территориальную целостность стра-
ны вопреки планам стран-сопредсе-
дателей канувшей в Лету Минской 
группы ОБСЕ, и их тщетным наде-
ждам не допустить этого во что бы 
то ни стало. И желание того же пре-
зидента Франции Эмманюэля Ма-
крона было настолько огромно, что 
со стороны он казался гораздо боль-
шим заступником армян, чем вся ар-
мянская диаспора, вместе взятая. Но 
оставался еще вопрос приграничных 
сел Азербайджана, о которых мы ни 
на миг не забывали.

Вспомним, как Президент  
Ильхам Алиев сразу же по заверше-
нии Отечественной войны иниции-
ровал вопрос возвращения наших 
приграничных сел, и не просто под-
нял тему, а провел колоссальную ра-
боту в данном направлении, логиче-
ский результат которой мы наблю-
даем сегодня. 

Что касается правительствен-
ных комиссий о делимитации, с на-
чала их создания состоялось нема-
ло рандеву под председательством 
вице-премьеров двух стран Шахи-
на Мустафаева и Мгера Григоряна, 
но 8-я по счету встреча запомнит-
ся всем надолго, так как именно на 
ней принято ожидаемое решение - 
«по тихому» вернуть нашей стране 
незаконно захваченные еще при со-
ветской власти четыре пригранич-
ных села Газахского района: Баганис 
Айрым, Ашагы Аскипара, Хейрим-
ли и Гызылгаджилы. На армянском 
их названия звучат несколько иначе, 
и по ту сторону выросли два поколе-
ния переселенных обманным путем 
армянских селян, считающих эти зем-
ли своими, где до 20 апреля три с по-
ловиной десятилетия не было слыш-
но азербайджанской речи. 

В тот день, наконец, сотрудники 
Государственной пограничной службы 
прервали преступную «традицию», 
установив межевые столбы параллель-
но с коллегами из соседней страны 
и приступив к дозору и обходу. Что-
бы было понятнее, речь идет далеко 
не о Карабахском регионе, который 
ассоциировался с войной и долгое 
время был на слуху у мировой об-
щественности в качестве индикатора 
конфликта. То есть к вечеру 19 апре-
ля не вовлеченные в информацион-
ный поток обыватели обоих полуша-
рий узнали, что армяне еще в 1990 

году при полной поддержке Полит-
бюро ЦК КПСС и молчаливом со-
гласии тогдашнего руководства на-
шей страны поджогами и массовы-
ми расстрелами местного населения 
«наложили лапу» на упомянутые де-
ревни в 200 км от бывшей линии со-
прикосновения войск, о чем усердно 
и дружно молчали СМИ и России, 
и коллективного Запада. Историче-
ская значимость этого события за-
ключается еще и в том, что догово-
ренность о возращении под кон-
троль Азербайджана неанклавных 
сел Газахского района была достиг-
нута без единого выстрела и крово-
пролития вообще. 

Чрезвычайная важность этого со-
бытия опирается и на прочную поли-
тическую волю Президента Ильхама 
Алиева, считающего, что половин-
чатые решения в перспективе могут 
обернуться головной болью для бу-
дущих поколений. Глава государства 
в итоговом интервью отечественным 
телеканалам 11 января таким обра-
зом охарактеризовал меняющуюся 
в пользу Баку диспозицию: «В нашей 
повестке делимитация всей грани-
цы, включая 7 сел Газахского района 
и село Кярки Нахчыванской автоно-
мии. Армянская сторона настаива-
ет на административных картах 
1970-х годов потому, что в ХХ веке 
наши земли по частям, в том чис-
ле их столица Иреван 29 мая 1918 
года, преступным образом были пе-
реданы соседней стране. Но они и по-
сле этого не отказались от терри-
ториальных претензий к нам. По-
следний «подарок» им сделан в мае 
1969 года, в результате чего площадь 
Азербайджана с исходных 97,3 тыс. 
сократилась до нынешних 86,6 тыс. 
кв. км. Наша позиция заключается 
в соблюдении политической (отсыл-
ка к созданию АДР) или хронологиче-
ской методологии, чтобы отмести 
карты позднего советского периода, 
когда наши земли уже были переда-

ны им. Что касается находящихся 
до сих пор под оккупацией сел, счи-
таю, что все анклавы должны быть 
возвращены вместе с проживавшими 
там людьми или их потомками. Се-
годня Армения настаивает на зер-
кальном отводе сторон, не обозначая 
границ, - помнится, до итогов Оте-
чественной войны 2020 года они вооб-
ще проводили рубежи вблизи Агдама. 
Но мы не отойдем ни на шаг от по-
зиций мая 2021 и сентября 2022 го-
дов, так как граница должна быть 
безусловной, а не придуманной чьи-
ми-то измышлениями». 

Президент Ильхам Алиев бук-
вально настоял на принципиальном 
возвращении этих сел потому, что, 
прежде всего, процесс делимитации 
границ считается одним из важней-
ших условий на пути к достижению 
всеобъемлющего мирного соглаше-
ния между Баку и Иреваном. 

Достигнутые на днях договорен-
ности о согласовании Положения о со-
вместной деятельности в рамках де-
лимитации границ создают реальные 
предпосылки к тому, что в короткие 
сроки будет обеспечено возвращение 
и других четырех наших сел, в том 
числе нахчыванского Кярки, куда смо-
гут вернуться их настоящие хозяева 
- наши соплеменники. 

Азербайджан ввиду стратеги-
ческого значения настаивал на на-
чале делимитации именно в Газах-
ском районе и добился этой цели 
благодаря своей гибкой дипломатии, 
что, по сути, признали и в Иреване 
на самом высоком уровне. Так, пре-
мьер-министр соседней страны Ни-
кол Пашинян, комментируя в апре-
ле журналистам возвращение Баку 
четырех сел, признал тот факт, что 
две страны сумели преодолеть этап 
полного отчуждения. «Я бы не хо-
тел, чтобы мы переоценивали про-
изошедшее событие, но я также не 
хотел бы, чтобы мы недооценивали 
его, так как очень важно констатиро-

вать, что впервые Армения и Азер-
байджан решили вопрос за столом 
переговоров», - сказал он. 

И действительно, это историче-
ски значимое событие наглядно под-
твердило высокий профессионализм 
отечественной дипломатии, прово-
димой под руководством Президен-
та Ильхама Алиева, который в слож-
ных условиях стремительно меняю-
щегося миропорядка сумел создать 
новую геополитическую реальность 
на Южном Кавказе. Народ, сплочен-
ный под началом глобального лидера 
нового поколения, способен на все, 
что и было доказано на ряде направ-
лений в течение каких-то неполных 
трех лет. Впервые в эпоху переформа-
тирования миропорядка небольшой 
стране удалось полностью восстано-
вить территориальную целостность 
и суверенитет, вернув под законный 
контроль весь Карабахский регион 
в результате антитеррористической 
операции в сентябре 2023 года, при 
этом сепаратистская хунта подпи-
сала заявление о самороспуске, от-
правив местных армян искать сча-
стья на все четыре стороны. Сегодня 
часть ее лидеров катается в Париж 
и Вашингтон, составив «правитель-
ство в изгнании», но основной ко-
стяк тех, кто отдавал приказы о не-
подчинении и даже вооруженном со-
противлении официальному Баку, 
дожидается оглашения справедли-
вого приговора в СИЗО СГБ Азер-
байджана, и это тоже часть экзаме-
на на зрелость.

Все попытки прежде всего коллек-
тивного Запада сохранить «ошмет-
ки» фейкового образования в Кара-
бахе и перевести переговорный про-
цесс в контекст обсуждения какого-то 
мифического «статуса» окончательно 
провалились. А Баку и Москва в кон-
структивной обстановке и добросо-
седской атмосфере решили вопрос 
с досрочным выводом российского 
миротворческого контингента с тер-
ритории Лачинского «коридора», став-
шего просто дорогой, с блокпоста-
ми и пограничным контрольно-про-
пускным пунктом на реке Хаккари. 
Кстати, и этот факт тоже в который 
раз наглядно подтвердил умелую ди-
пломатию и независимую полити-
ку политического руководства Азер-
байджана. Как логический итог - весь 
мир стал свидетелем, приветствую-

щим великое возвращение наших ис-
конных территорий и поддержива-
ющим процесс возрождения Кара-
баха и Восточного Зангезура. 

Говоря об успешных стратегических 
мирных дипломатических подходах 
официального Баку, стоит отметить 
еще один важный шаг, достигнутый 
в этом направлении, - в частности, со-
вместное заявление Администрации 
главы азербайджанского государства 
и аппарата премьер-министра Арме-
нии от 7 декабря прошлого года, со-
гласно которому обе страны подтвер-
дили намерение «использовать пре-
доставленный исторический шанс», 
нормализовав отношения и достиг-
нув договоренности об «ощутимых 
шагах по укреплению доверия». Тут 
важно отметить два момента: в ка-
честве жеста доброй воли мы осво-
бодили 32 армянских военнослужа-
щих, а они - двоих наших солдат, за-
блудившихся в тумане на границе, 
а еще Армения отозвала свою кан-
дидатуру на проведение 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН (СОР-29) об измене-
нии климата в поддержку кандида-
туры Азербайджана, в обмен на то, 
что соседняя страна войдет в бюро 
СОР от восточноевропейской группы. 

Иными словами, Баку и Иреван 
подтвердили возможность не только 
прямого диалога, но и достижения 
мира между странами, причем без 
вмешательства третьих столиц, ни 
в статусе переговорщика, ни в ран-
ге модератора или принимающей 
стороны. 

Договоренности от 19 апреля и 30 
августа 2024 года, а также 7 декабря 
2023 года наглядно показали, что ка-
рабахский конфликт создан и поддер-
живается искусственно, а Азербайд-
жан и Армения - не враги, а потому 
способны самостоятельно решать все 
вопросы и достичь консенсуса. Мы 
ведь помним, как в Брюсселе 5 апреля 
лидеры Еврокомиссии, Госдепа США 
и дипломатии Евросоюза, привязан-
ной к интересам Франции, пугали 
Пашиняна тем, что Баку якобы «го-
товит нападение», пообещав в крат-
чайшие сроки напичкать страну кам-
ней оружием. Вне сомнения, именно 
«посреднические усилия» западных 
держав препятствуют достижению 
прочного мира в нашем регионе - мы 
эту простую истину прекрасно по-
нимаем и для предотвращения гон-
ки вооружений принимаем упрежда-
ющие шаги. Просто официальный 
Иреван должен понять независимо 
от персоналий во власти, что Фран-
ция пусть даже и «трижды любимая 
сестричка», пытается продвигать свои 
интересы на Южном Кавказе, а во-
все не решать вопросы «безопасно-
сти» армян. 

Прочный мир в регионе может 
быть достигнут только лишь при 
условии, если армянское общество 
сбросит розовые очки влюбленно-
сти в коллективный Запад, да и сама 
страна перестанет быть инструмен-
том в руках упомянутых держав, про-
должив эффективный диалог с сосе-
дями и памятуя о лучших временах 
добрососедства, которые могут вер-
нуться в рамках взаимопонимания 
между всеми народами, - только так 
и никак не иначе на Южном Кавка-
зе могут воцариться долгожданный 
мир и спокойствие. 

Президент Ильхам Алиев сразу же по за-
вершении Отечественной войны иницииро-
вал вопрос возвращения наших пригранич-
ных сел, и не просто поднял тему, а провел 
колоссальную работу в данном направле-
нии, логический результат которой мы 
наблюдаем сегодня
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Развитие - 
наша цель

Президент 
Азербайджана: 

Региональные вопросы 
должны решаться при 

непосредственном 
участии и волей стран 

региона

«Развитие региона должно обе-
спечиваться волей народов, про-
живающих в странах региона. 
Вмешательство нерегиональ-
ных стран в наши дела непри-
емлемо. 

Азербайджан строит и далее будет 
строить отношения со всеми страна-
ми на основе взаимного уважения, 
невмешательства в дела друг друга 
и взаимной выгоды. Если кто-то - 
руководители стран, расположен-
ных за тысячи километров отсюда 
- хотят добиться каких-то резуль-
татов в этом регионе, то пусть го-
ворят с нами. Неуместное и ненуж-
ное вмешательство не приносило до 
сих пор и не принесет никакой поль-
зы. Считаю, что Армения не должна 
предпринимать неверный шаг. Реги-
ональные вопросы должны решать-
ся при непосредственном участии 
и волей стран региона».

Эти высказывания, озвученные 
главой государства 19 мая на церемо-
нии сдачи в эксплуатацию гидроузла 
«Худаферин» и открытия гидроузла 
«Гыз Галасы» с участием президен-
тов Азербайджана и Ирана, вошли 
в новоизданную 137-ю книгу мно-
готомника «Ильхам Алиев. Разви-
тие - наша цель».

Материалы, собранные в  
137-й книге многотомника, охваты-
вают май 2024 года.

Сюда вошли тексты заявлений 
для прессы Президента Ильхама 
Алиева и находившегося с визи-
том в Азербайджане Президента 
Беларуси Александра Лукашенко, 
материалы об ознакомлении глав го-
сударств в Baku Expo Center с XVII 
Азербайджанской международной 
сельскохозяйственной выставкой - 
Caspian Agro и XXIX Азербайджан-
ской международной выставкой пи-
щевой промышленности - InterFood 
Azerbaijan, а также о поездках в Фи-
зулинский район и в город Шуша.

Президент Ильхам Алиев в мае 
посетил Джебраильский район, зало-
жил фундамент сел Бёюк Марджан-
лы, Кархулу, Сарыджаллы, Машан-
лы. Глава государства также посетил 
Зангиланский район, принял уча-
стие в церемонии открытия отеля 
Ağalı в селе Агалы, заложил фун-
дамент поселка Миндживан, при-
нял участие в церемониях открытия 
гидроэлектростанций «Зангилан» 
и «Шайыфлы», Зангиланской мече-
ти, заложил фундамент внутренней 
дорожно-коммуникационной сети 
города Зангилан. Информация обо 
всем этом приводится в новой книге.

В 137-й книге многотомника также 
собраны материалы о встрече Пре-
зидента Ильхама Алиева с Президен-
том Таджикистана Эмомали Рахмо-
ном, совершившим государственный 
визит в Азербайджан, заявлениях 
для прессы лидеров двух стран, це-
ремонии подписания документов.

В новое издание также вклю-
чен текст обращения Президента 
Ильхама Алиева к участникам IV 
Международной конференции по 
малым островным развивающим-
ся государствам на тему «Намечая 
курс к устойчивому процветанию».

В книге также собраны послания, 
направленные Президенту Азербайд-
жана мировыми лидерами и влия-
тельными лицами по случаю Дня 
независимости - 28 Мая.

Век тюркского мира
Подчеркнув, что отношения меж-

ду Азербайджаном и Турцией на-
ходятся на самом высоком уровне, 
генерал-полковник отметил роль 
президентов обоих государств в до-
стижении столь высокого уровня 
взаимоотношений.

«30 августа 1922 года турецкая 
армия под командованием великого 
полководца, выдающегося государ-
ственного деятеля Мустафы Кема-
ля Ататюрка одержала победу, ко-
торая решила исход освободитель-
ной войны и предопределила судьбу 
Турции. Эта победа - одна из самых 
славных страниц богатой истории 
Турции», - отметил З.Гасанов.

Коснувшись новых возможно-
стей развития двусторонних отно-
шений и военного сотрудничества, 

З.Гасанов подчеркнул, что Шушин-
ская декларация возвела азербайд-
жано-турецкие отношения до уровня 
союзнических: «Сегодня отношения 
между Азербайджаном и Турцией 
находятся на высшем уровне. Азер-
байджано-турецкие отношения, лейт-
мотивом которых являются слова 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева «Одна нация - два государ-
ства» и Мустафы Кемаля Ататюр-
ка «Радость Азербайджана - наша 
радость, его печаль - наша печаль», 
успешно развиваются во всех на-
правлениях.

С первого дня Отечественной  
войны во имя исконной азербайд-
жанской земли - Карабаха азербайд-
жанский народ ощутил поддержку 
Турции в нашей справедливой борь-
бе. Политическая и моральная под-

держка, оказанная Турцией Азербайд-
жану в тот период, является ярким 
примером единства и солидарности 
наших стран. Исторические, рели-
гиозные, политические и экономи-
ческие связи между нашими стра-
нами создали новые возможности 
для развития двустороннего воен-
ного сотрудничества.

В настоящее время азербайджа-
но-турецкие отношения опираются 
на союзнические отношения в соот-
ветствии с Шушинской деклараци-
ей, и в качестве ее составной части 
осуществляются последовательные 
меры в области армейского строи-
тельства».

Министр подчеркнул, что со-
трудничество между армиями двух 
стран, основанное на взаимном до-
верии и братстве, укрепляет наше 

единство, служит сохранению мира, 
стабильности и безопасности в ре-
гионе и дальнейшему повышению 
благосостояния азербайджанского 
и турецкого народов. 

В соответствии с поручени-
ем Президента Азербайджанской  
Республики в настоящее время пред-
принимаются необходимые шаги по 
приведению Азербайджанской ар-
мии в соответствие с моделью Во-
оруженных сил Турции.

По его словам, проведенные успеш-
ные военные реформы, применен-
ные новые технологии, а также во-
енные средства различного назначе-
ния, вошедшие в состав вооружения, 
значительно повысили оперативные 
возможности нашей Армии и под-
няли ее боеспособность на высо-
кий уровень.

В течение этого года с привлече-
нием различных родов войск были 
проведены учения «Кавказский орел», 
«Эфес», Kurtaran, Anadolu Ankası 
и др. В дальнейшем планируется так-
же увеличить количество совмест-
ных учений и тренировок.

Искренне поздравив народ 
братской Турции и личный состав  
Вооруженных сил с праздником  
Победы, министр сказал: «С глубо-
ким уважением чту светлую память 
наших шехидов, отдавших свои жиз-
ни за государственность и свободу, 
желаю Азербайджану и Турции но-
вых побед и успехов».

В заключение был показан фильм, 
посвященный празднику Победы.

Отдел политики 2
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Сюрпризы не заставят себя ждать  
 К большому сожалению азер-

байджанцев, армяне, которых мест-
ные тюрки приютили в начале де-
вятнадцатого века после окончания 
русско-иранской войны 1826-1828 
годов, принесли с собою на Кавказ 
только несчастье, беды и интриги. 
Они пожаловали не для того, что-
бы спокойно жить, творить и про-
цветать, а чтобы злодействовать, за-
хватывать чужие земли и культиви-
ровать вандализм, ненависть и зло. 

Когда отставшие от жизни ста-
росты хаев сегодня говорят о том, 
будто бы страница Карабаха и «кара-
бахского конфликта» не переверну-
та и борьба только начинается, они 
обманывают, заводят сами себя в за-
падню. Страница Карабаха и «кон-
фликта» давно перевернута, жаль, 
что мракобесы - основатели наци-
оналистического хайского движе-
ния все время пребывали в летар-
гическом сне и им казалось, что они 
формируют повестку. Они не смо-
гут лишить исконных хозяев древ-
них тюркских ареалов вековой соб-
ственности, вытеснить их с родных 
земель и создать на них искусственное 
государственное образование. Как 
сказал лидер Азербайджана Ильхам 
Алиев, армяне самоопределились 
и им не видать второго армянско-
го государства на азербайджанских 
землях. Не секрет, что армянское 
государство с центром в Иреване 
тоже создано на территориях, ко-
торые исторически всегда принад-
лежали азербайджанцам. 

Зловредная затея вылилась в на-
стоящую трагедию, и она сыграла 
злую шутку с конструкторами гнилой 
конфигурации. Временный успех не 
удалось трансформировать в посто-
янно действующую величину, потому 
что Президент и Верховный Главно-
командующий Вооруженными сила-
ми Азербайджана Ильхам Алиев ис-
кусно переиграл не только хаев, но 
и их влиятельных хозяев, поставив 
им всем жирный мат. Теперь роман-
тики пытаются с помощью нового 
захода осуществить больную меч-
ту нечистоплотных предков, кото-
рые искали для себя новую родину. 
И фальшивая идея завела их в про-
странство заблуждений.  

«Армения, - говорят професси-
ональные шулеры и авантюристы, 
- должна быть последовательна по 

части включения карабахского во-
проса в переговорную повестку, про-
должения переговоров и восстанов-
ления нарушенных прав карабах-
ских армян». 

Ничего себе планы?! Плюс ко 
всему модераторы блефа века грезят 
о том, чтобы состоялось «достойное 
возвращение с соответствующими 
гарантиями безопасности». Вот на 
этом моменте надо бы остановить-
ся, оглянуться и напомнить кое-что 
иллюзионистам. 

Армения и армяне в конце 80-х го-
дов прошлого века, вооружившись 
фашистской идеологией цехакро-
низма от Гарегина Нжде, для кото-
рого, кстати, нашлось место упоко-
ения в отстойном месте, вдруг ощу-

тили себя хозяевами чужих пределов 
и приступили к реализации плана эт-
нических чисток там, где историче-
ски жили тюрки. Речь идет о землях 
азербайджанцев, на которых было 
создано искусственное армянское 
образование в начале двадцатого 
века. Хаи, как обычно, не видели 
и не видят дальше носа и с упоением 
играют по фашистским правилам, 
полагая, что идеологическое пре-
имущество, завоеванное на почве 
планетарного обмана и мошенни-
чества, сможет обеспечить им по-
стоянное преимущество в противо-
стоянии с азербайджанцами. Они 
банально не смогли просчитать пер-
спективу, которую идеально точно 

распознал общенациональный ли-
дер азербайджанцев Гейдар Алиев. 
Вина хаев в том, что они не прислу-
шались к мнению гениального поли-
тика, который неоднократно пред-
лагал армянам компромиссные ва-
рианты разрешения искусственно 
взращенного территориального во-
проса. Его еще называют и пресло-
вутым «армянским вопросом», кото-
рый никак не укладывается в здра-
вые логические представления. Но 
не в том интрига.      

Реальная, стабильная и долго-
срочная формула мира, о которой 
сегодня на всех углах талдычат армя-
не, вообще не подразумевает здра-
вого начала. В Армении считают, 
что концепция достижения мира 
любой ценой с Азербайджаном не 
может быть принята и применена, 
и что ей как будто бы противоречат 
подходы и принципы Баку. 

Если внимательно присмотреться 
к действующему положению вещей, 
то нетрудно заметить один боль-
шой негатив, который идет имен-
но с армянской стороны. Против-
ная сторона изо всех сил пытается 
навязать Баку кабальные условия, 
выставляя себя в благородном и бла-
говидном свете. Беда в том, что ар-
мяне все время играют в деланную 
справедливость, изображают фаль-
шивую честность, надеясь на силу 
недюжинной хитрости. Когда они 
говорят о том, что «урегулирование 
должно быть основано на принци-
пах справедливости, международно-
го права и не может быть достигну-
то за счет достоинства какой-либо 
стороны», забывают о своих грязных 
проделках, которыми обманывали 
не только азербайджанскую сторо-
ну, но и все сообщество. 

Если в Иреване понимают, что 
«процесс урегулирования отноше-
ний должен в равной степени учи-
тывать интересы всех сторон», то 
почему хайская дипломатия никак 
не может найти в себе силы, чтобы 
признать ошибочность всей преды-
дущей политики двурушничества 
и фальши?! Дорога к торжеству спра-
ведливости и честности идет через 
покаяние, признание ошибок и от-
каз от всего скверного. Разве хаи об-
ременяют себя моральным и нрав-
ственным очищением? Нет, конечно. 

Говорить о настоящем, стабиль-
ном, долгосрочном мире могут лишь 
те, кто готов отказаться от пороч-
ной практики тюркофобии и исла-
мофобии, вандализма и дикости. 
Разве этим пахнет? Опять же, нет 
и нет. А ведь признание собственных 
ошибок, преступлений и готовность 
принести извинения лишь возвы-
шают, а не унижают. Но если чело-
век или общество находятся во вла-
сти тщедушности и ничем не обо-
снованного чувства превосходства 
над остальным миром, нечего ожи-
дать благородства.

Чем же готова выделиться армян-
ская сторона, неустанно говорящая 
о мире, которая погрязла в серий-
ных преступлениях против азер-
байджанского народа и по-преж-
нему продолжает нагнетать обста-
новку на границе? 

Итак, внимание! Правозащит-
ник сепаратистского режима Кегам 
Степанян заявил, что «телевидение 
Карабаха» (арцаха) играет «чрезвы-
чайно важную роль для будущих 
планов». Нетрудно догадаться, ка-
ким будет контент этого, с позволе-
ния сказать, вещательного рупора. 

Далее, соответствующим прика-
зом министра образования и культу-
ры Армении фонд «Шушинский тех-
нологический университет» получил 
лицензию на возобновление своей 
деятельности. Проректор учебного 
заведения Павел Гаспарян дал интер-
вью прессе, в ходе которого расска-
зал, как он и его коллеги несколько 
месяцев пытались получить лицен-
зию и приложили для этого немало 
усилий. Он назвал большим дости-
жением возможность восстановить 
деятельность образовательного уч-
реждения «Карабах» (арцах) в Ар-
мении. Также добавил, что универ-
ситет приватизирован, потому не-
обходима финансовая поддержка. 

Оказалось, что «Шушинский тех-
нологический университет» получил 
лицензии по пяти специальностям. 
Заместитель ректора университе-
та по работе со студентами Аревик 
Арутюнян отмечает, что хотя уни-
верситет дважды менял адрес, но 
его название не изменилось, и важ-
но сохранить армянское название 
«Шуша».

В представительстве «Карабаха» 
(арцаха), которое до сих пор дей-
ствует в Армении, по инициативе 
«экс-президента» Самвела Шахра-
маняна состоялось закрытое засе-
дание. На встрече присутствовали 
лидеры сил и фракций сепаратист-
ского режима в парламенте, некото-
рые представители «исполнительной 
власти». С.Шахраманян призвал ка-
рабахских армян продемонстриро-
вать единство, несмотря на полити-
ческие разногласия.

Депутаты марионеточного парла-
мента сепаратистского режима и оп-
позиционного крыла армянского пар-
ламента создали межпарламентский 
неформальный формат «Армения -
Карабах». Цель формата - предста-
вить проблемы карабахских армян 
государственным властям Армении. 
В повестку обсуждений вошли во-
просы, связанные с возвращением 
карабахских армян в Карабах, вы-
платой социальных пенсий, а также 
восстановлением жилищной про-
граммы и накопительных пенсий.

В Иреване открылся офис «Кара-
бахской (арцахской) епархии Армян-
ской апостольской церкви». Было за-
явлено, что вновь созданное управ-
ление епархии позволит публично 
поднимать вопросы о правах кара-
бахских армян. Офис проведет об-
суждения с представителями между-
народного сообщества по вопросам 
защиты армянского «культурного 
и исторического наследия Караба-
ха», решения социально-экономи-
ческих проблем карабахских армян 
и возможных путей их возвраще-
ния в Карабах.

Вот так Армения готовит почву 
для мира с Азербайджаном, парал-
лельно накачивая военные мускулы, 
чем, собственно, и обнажает злове-
щее лицо тщательно вынашиваемо-
го реваншизма. Но не это главное. 
Главный мотив в том, что Баку го-
тов ко всем превратностям и прово-
кациям. У него свой набор сюрпри-
зов для бесноватых соседей.

Баку готов ко всем пре-
вратностям и провока-
циям. У него свой набор 
сюрпризов для беснова-
тых соседей
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Мы все - разные народы, но гово-
рим на одном языке - языке единого 
континента, языке свободы, демо-
кратии и закона. В этом наша сила!» 

Наверняка Франк Швабе учил-
ся, но не в той школе, где учат за-
конам диалектики, а там, где делят 
людей на расы, этносы и религии. 
Да что там религии, если сегодня 
такие, как Швабе, сталкивают лба-
ми в кровопролитной войне право-
славных христиан, веками именую-
щих друг друга братьями по крови. 
А потому для таких, как он, поче-
му-то ошибочно затесавшихся в со-
циал-демократы, совершенно без 
разницы, что происходит в Азер-
байджане, и для него главная обида 
заключается в том, что его не при-
гласили в составе наблюдателя на 
предстоящие вскоре выборы в Мил-
ли Меджлис. 

Но поскольку у него не все лад-
но с памятью, мы напомним ему, 
с чего все началось. 

Так, 24 января 2024 года ПАСЕ 
отказалась ратифицировать полно-
мочия отечественной делегации сро-
ком на 1 год из-за «невыполнения», 
дескать, Азербайджаном «основных 
обязательств» перед Советом Ев-
ропы и неприглашения наблюда-
телей ассамблеи на внеочередные 
президентские выборы. Естествен-
но, инициаторы решения, которое 
и было поддержано 76 депутатами, 
включили в антиазербайджанский 
формат и столь любимый в отдель-
ных властных кругах Запада тезис 
об «агрессивных действиях офици-
ального Баку в Нагорном Карабахе». 

Обратите внимание, «документ» 
состряпан в январе этого года, в то 
время как точечная антитеррористи-
ческая операция в полдень 20 сен-

тября 2023 года де-факто выветрила 
сам дух сепаратизма, после чего так 
называемый «президент нкр» Сам-
вел Шахраманян, теперь сам себя на-
значивший «главой правительства 
нкр в изгнании», издал указ о само-
роспуске «ветвей власти». В пере-
воде это значит, что правительство 
Пашиняна с 1 января решило бо-
лее не содержать ни «министров», 
ни «депутатов», ни «правоохрани-
тельные органы», ни прочих бюд-
жетников из числа карабахских ар-
мян, которые сразу после вердикта 
дружно покинули регион. 

Важнейший же нюанс здесь со-
стоит в том, что во время откры-
тия этой злополучной зимней сес-
сии ПАСЕ, когда обычно проис-
ходит процедура подтверждения 
полномочий всех национальных 
делегаций, с предложением об от-
казе в ратификации полномочий 
азербайджанской делегации в ас-
самблее выступил не кто иной, как 
лидер группы социалистов, депутат 
из Германии… Франк Швабе. Ин-
тересно, не правда ли? 

Ну да ладно - как есть, так есть. 
Другое дело, что, по всей видимости, 
устроители январского шоу, исхо-
дя из невозможности для Баку по-
сле неподтверждения полномочий 
отечественных депутатов (согласно 
процедурным правилам) участво-
вать в работе ассамблеи как мини-
мум в течение года, были уверены, 
что Азербайджан пойдет на попят-
ную, так как в поправке к зачитан-
ной Швабе резолюции констатиро-
валась «возможность возобновить 
работу при соблюдении предусмо-
тренных регламентом условий». 

Но дальше последовала вполне 
ожидаемая ответная реакция: деле-
гация под руководством депутата 

Самеда Сеидова после его отпове-
ди о том, что «эта инициатива стала 
частью злостной кампании против 
официального Баку», проигнориро-
вав итоги голосования по представ-
ленной резолюции, еще до начала 
дебатов объявила о прекращении 
сотрудничества с ПАСЕ. Параллель-
но наши делегаты обвинили анга-
жированные силы Запада во вме-

шательстве в национальные выбо-
ры и коррупции. 

Вроде как получается ничья - про-
тивоборствующие стороны схлест-
нули шпаги, показав свои намерения 
и возможности, вот и спрашивает-
ся, с чего это вдруг Швабе вроде как 
искренне негодует по поводу игно-
рирования его персоны? А может, 
он посчитал, что его несправедли-
вый январский антиазербайджан-

ский демарш забыт? Но если так, 
значит, он не знает элементарных 
уроков истории: азербайджанский 
народ обладает прекрасной памя-
тью, как на положительные, так и на 
отрицательные шаги (решения, дей-
ствия) внешних сил по отношению 
к нашему обществу и государству. 

Однако, допустим, запамятовал 
«социалист» Швабе. Но как быть 

с прозвучавшим из его уст в недав-
нем интервью Frankfurter Rundschau 
пассажем о «демонстрации Азер-
байджаном истинного лица дик-
татуры, когда депутатов, критику-
ющих режим, исключают, а лояль-
ную часть поощряют подарками». 
Если быть юридически последова-
тельными, речь идет о серьезном 
обвинении, и будь Швабе трижды 
депутатом, ему надо будет как-ни-

будь выступить с документами, под-
тверждающими суть претензий. Гро-
могласно восклицая, что «попытка 
Азербайджана шантажировать член-
ством в ПАСЕ не увенчается успе-
хом», член Бундестага хоть и опо-
средованно, но все же открытым 
текстом призывает Германию, все 
европейские страны и Совет Евро-
пы в качестве структуры подгото-
вить адекватный «налет» на офи-
циальный Баку. 

От потуг Швабе становится 
смешно, хотя местами даже груст-
но. О каком таком «шантаже» тол-
кует заштатный депутат с полно-
мочиями защитника религиозных 
ценностей? Точно известно, что он 
набивает себе цену, «лая на слона», 
хотя память на то и дана человеку, 
чтобы отследить шлейф неудач: не-
мецкий депутат восемь раз высту-
пал с глупыми инициативами против 
Азербайджана, намереваясь вытор-
говать таким образом «дружбу», но 
каждый раз «пролетал мимо кассы». 

А вообще-то, есть психический 
типаж, которому нравится терпеть 
прилюдные поражения, в том чис-
ле и на дипломатическом поле. Та-
кая категория людей, как Эмманю-
эль Макрон или Франк Швабе, будто 
периодически перестает ориентиро-
ваться в геополитическом простран-
стве - хотя на самом деле не будто, 
а реально, постоянно и даже перма-
нентно, словно впадая в «день сур-
ка». Но ведь геополитическая ори-
ентация не есть вид спорта, именуе-
мый спортивным ориентированием, 
не так ли? Следовательно, в данном 
случае потеря ориентации - шаг в по-
литическую пропасть, что и проис-
ходит с Макроном. Быть может, со-
мнительные лавры на этом попри-
ще не дают покоя и Швабе. Если так, 

то ему надо бы пополнить знания 
по материальной части - где, спра-
шивается, был Швабе, когда милли-
он беженцев и вынужденных пере-
селенцев в результате этнической 
чистки под обстрелом босые и го-
лодные покидали отчие дома, идя 
в направлении Баку, в надежде про-
сто не умереть. И где была ПАСЕ, 
на протяжении всех 30 с лишним 
лет так и не озвучившая необходи-
мости освободить оккупированные 
районы Азербайджана. А ведь, на 
минуточку, речь идет о полноцен-
ном субъекте международного пра-
ва, хотя за «достойное возвращение 
карабахских армян и сохранение са-
моопределения» те же европейские 
депутаты готовы глотки рвать. Вот 
пусть и рвут, хоть до бесконечности.

В сухом остатке наша страна яв-
ляется для всего мира наглядным 
примером того, как не только си-
лой оружия, но и поддержкой все-
го глобального сообщества достига-
ется историческая справедливость. 
Вниманию Швабе: практически все 
инициативы Баку, включая возрожде-
ние освобожденных земель и прове-
дение СОР29, одобрены на уровне 
ООН, причем в режиме полного кон-
сенсуса, и даже официальный Ире-
ван по факту признал правоту оп-
понента. Так что статус депутата ну-
жен не только для отработки взяток 
от «заступников христианства», но 
и для полной информированности, 
чтобы впросак не попадать. 

А пока МИД АР ограничился тем, 
что внес ряд фамилий неуемных кри-
кунов в список персон нон-грата - 
не получится приехать к нам, пусть 
напросятся в гости к наблюдатель-
ной миссии Евросоюза, где им хотя 
б дадут посмотреть в бинокль в нашу 
сторону. Чем не выход? 

Диагноз: неисправимый ЛГУН
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Потеря ориентации - шаг в политическую 
пропасть… Сомнительные лавры на этом 
поприще не дают покоя и Швабе. Ему бы 
пополнить знания по материальной части

Пиротехник-
неудачник

Американский 
армянин изготовил 
бомбу для терактов 

против 
азербайджанцев 

 
Житель города Ньютон в аме-
риканском штате Массачусетс 
21-летний Арам Бронсон, аме-
риканец армянского проис-
хождения, оказался в центре 
громкого скандала. 

По данным правоохранитель-
ных органов США, Арам разраба-
тывал взрывное устройство в сво-
ей квартире с целью проведения 
террористических атак против 
азербайджанцев.

Прежде чем власти успели за-
держать Бронсона, юноша поки-
нул США и улетел в Иреван, где 
теперь учится в Американском 
университете Армении.

Как сообщает прокуратура Мас-
сачусетса, Бронсону предъявлены 
обвинения в создании самодель-
ной бомбы и предоставлении лож-
ных сведений федеральным вла-
стям при вылете из Международ-
ного аэропорта Логан в Бостоне. 
До отъезда в Армению он был сту-
дентом Чикагского университета 
и жил в его общежитии.

В августе 2023 года, во время 
прохождения контроля безопасно-
сти в аэропорту Логан перед рей-
сом в Иреван, система обнаружила 
следы взрывчатых веществ в его 
багаже. Бронсон заявил сотруд-
никам службы безопасности, что 
не знает, как они там оказались.

После прибытия Бронсона в Ар-
мению, стало известно, что он раз-
рабатывал взрывное устройство 
в общежитии Чикагского универ-
ситета. В комнате юноши были най-
дены следы взрывчатых веществ 
и инструкции по сборке бомбы, 
которые он нашел в Интернете.

Следствие утверждает, что дей-
ствия Бронсона были мотивиро-
ваны его желанием «отомстить за 
армян Карабаха». Он планировал 
террористические акты против 
азербайджанцев.
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Отношения Азербайджана 
и России настолько много-

гранны, столько всего произо-
шло между нашими странами 
за 30 с лишним лет со времени 
обретения независимости, что 
обсуждать их нынешнее состо-
яние и дальнейшие перспекти-
вы можно очень долго. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня в гостях газеты «Бакин-
ский рабочий» - российский поли-
тический аналитик Михаил Ней-
жмаков, и мы беседуем с ним о го-
сударственном визите Президента 
Владимира Путина в Азербайджан, 
его причинах и последствиях.

- В ходе визита Владимира Пу-
тина в Баку говорилось о том, что 
от тесного взаимодействия между 
Россией и Азербайджаном во мно-
гом зависят стабильность и безо-
пасность всего Южно-Кавказско-
го региона. Так ли это в действи-
тельности?

- Взаимодействие Москвы и Баку, 
конечно, является важным факто-
ром, влияющим на расклад сил на 
Южном Кавказе. Ко всему проче-
му не будем забывать, что на пер-
спективы развития региона будет 
влиять и ситуация вокруг Каспия. 
В рамках публичных заявлений по 
итогам обсуждаемых переговоров 
в Баку ситуация на Каспии упоми-
налась, прежде всего, в контексте 
экологических проблем. Но впол-
не возможно, как это часто бывает 
в международной политике, приро-
доохранная тематика могла бы быть 
лишь предлогом для перехода к не-
публичным переговорам по более 
широкому кругу вопросов развития 
Каспийского региона - от экономи-
ки до сферы безопасности. 

При этом также стоит помнить, 
что в стратегическом плане ключевы-
ми сюжетами, которые будут опре-
делять ситуацию на Южном Кавказе 
на годы вперед, остаются, во-первых, 
ход переговоров между Баку и Ире-
ваном (здесь и далее правка наша. 
- Ред.) по поводу заключения мир-
ного соглашения и разблокирова-
ния транспортных коммуникаций, 
во-вторых, отношения между внеш-
ними игроками, влияющими на си-
туацию в регионе. 

В рамках внешних факторов, вли-
яющих на Южный Кавказ, особен-
но важно, как будут складываться 
в ближайшей перспективе отноше-
ния в «четырехугольнике» Россия -
-США-Турция-Иран. Существую-
щий баланс сил в этом четырехуголь-
нике, в целом, отвечает интересам 
Азербайджана - когда приоритетное 
внимание ключевых внешних игро-
ков во многом отвлечено на вызо-
вы по другим направлениям, но при 
этом есть важные задачи, для реше-
ния которых эти игроки вынужде-
ны считаться с Баку. Например, для 
России одной из таких задач являет-
ся вопрос противодействия запад-
ным санкциям, для западных дер-
жав - вопросы диверсификации по-
ставок энергоносителей в Европу. 

Безусловно, одним из важней-
ших «водоразделов», который мо-
жет поменять баланс в этом «четыре-
хугольнике», влияющем на Южный 
Кавказ, станут итоги президентской 
кампании в США. Причем здесь важ-
ным вопросом будет даже не лич-
ность победителя, а кто именно в его  
команде будет отвечать за чувстви-
тельные для Южного Кавказа темы. 

- Россия готова помогать в на-
лаживании армяно-азербайджан-
ского мирного диалога. Как кон-

кретно Москва могла бы помочь 
в успешном завершении армяно- 
азербайджанского мирного про-
цесса, если Иреван тормозит раз-
витие диалога?

- В ситуации, когда между Мо-
сквой и Баку сложились вполне праг-
матичные отношения, эффективность 
деятельности России в качестве по-
средника во многом зависит от того, 
насколько может быть преодолено 
охлаждение между Москвой и Ире-
ваном. Состоявшиеся после визита 
в Баку телефонные переговоры Вла-
димира Путина и Никола Пашиняна, 
на первый взгляд, говорят как ми-
нимум о попытке сделать шаг к хотя 
бы относительной «оттепели» в от-
ношениях двух государств. Тем не 
менее мы и раньше наблюдали ситу-
ативные всплески контактов между 
представителями Москвы и Ирева-
на, но к долговременной нормализа-
ции отношений это не приводило. 

Также обратим внимание на не-
давнее назначение чрезвычайным 
и полномочным послом Армении 
в России Гургена Арсеняна. Ряд оп-
позиционно настроенных армянских 
медиа уже прокомментировали но-
вость о таком назначении, как о шаге 
к еще большему осложнению отно-
шений Москвы и Иревана. Действи-
тельно, слухи о подготовке назначения 
Арсеняна на этот пост циркулиро-
вали с лета 2023 года, но официаль-
ное решение было принято лишь не-
давно, а это подтверждает версии 
о том, что у Москвы также могли 
быть вопросы к этой кандидатуре. 
Можно вспомнить и то, как в октя-
бре 2023 года этот политик, буду-
чи депутатом парламента от правя-
щей партии «Гражданский договор», 
не поддержал идею о запрете веща-
ния российских телеканалов в Ар-
мении. Гурген Арсенян - выходец 
из бизнес-среды, за время своей по-
литической карьеры сотрудничав-
ший с несколькими партиями. По 
сути, это политический прагматик, 
нередко делавший довольно прямо-
линейные заявления, вызывавшие 
резкую реакцию оппозиционной об-
щественности Армении, - скажем, по 
поводу необходимости нормализа-
ции отношений Иревана с Анкарой 
или о том, что нельзя рисковать на-
селением Армении ради армянской 
общины Карабаха. Если послом на-
значается человек с таким бэкграун-

дом, это может означать, что коман-
да Пашиняна ожидает по-прежнему 
сложных и нестабильных отношений 
с Москвой и в качестве главы дип-
представительства официальному 
Иревану нужен прагматичный пе-
реговорщик, который может неод-
нократно корректировать свою пу-
бличную позицию.

В целом же в ближайшей пер-
спективе (в том числе в ближайшие 
полгода) отношения между Росси-
ей и Арменией, скорее всего, еще 
будут проходить через «охлажде-
ния» и относительные «оттепели». 
Но такой нестабильный фон будет 
осложнять работу Москвы с Ирева-
ном, в том числе, в рамках посред-
ничества на азербайджано-армян-
ских переговорах. 

Ситуация может измениться 
в случае завершения или, по край-
ней мере, «замораживания» россий-
ско-украинского конфликта на при-
емлемых для России условиях. В та-
ком случае у Москвы высвободятся 
дополнительные ресурсы и возмож-
ности для работы с Южным Кавка-
зом, что может подтолкнуть и Ар-
мению занять более компромисс-
ную линию в отношении Кремля, 
в том числе приняв и активную по-
средническую роль России в рам-
ках диалога с Азербайджаном. Также 
ситуация может поменяться в слу-
чае прихода к власти в Иреване бо-
лее ориентированного на сближе-
ние с Москвой правительства - но 
в ближайшей перспективе, а воз-
можно и до парламентских выбо-
ров-2026, Никол Пашинян, скорее 
всего, сохранит контроль над вну-
триполитической ситуацией.  

- Есть мнение, что основная цель 
визита Путина в Баку - зафиксиро-
вать новую геополитическую ре-
альность, когда именно Азербайд-
жан становится главным союзни-
ком России на Южном Кавказе. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Безусловно, этот государствен-
ный визит подчеркивает особое зна-
чение отношений с Баку для Москвы. 
Но также очевидно, что повестка пе-
реговоров выходила за рамки чи-
сто региональной проблематики. 
В глобальном контексте этот визит 
также явно имел заметное значение 
для внешнеэкономической страте-
гии России в условиях западных 
санкций, а также должен был под-
черкнуть активную работу Кремля 
по выстраиванию отношений с ней-
тральными государствами, прово-
дящими многовекторную внешнюю 
политику. В рамках той же страте-
гии отметим посещение Владими-
ром Путиным в июне 2024 года не 
только КНДР, но и Вьетнама, раз-
вивающего отношения на уровне 
всеобъемлющего стратегического  
партнерства как с Россией и Китаем, 
так и с США. Несмотря на ряд про-
тиворечий с Вашингтоном и напря-
женность с той же Францией, Баку 
развивает отношения с целым рядом 
западных игроков (включая таких 
значимых, как ФРГ). В этом смыс-
ле визит российского президента 
в Азербайджан для Москвы явля-
ется еще одним шагом по поддержа-
нию и углублению контактов со зна-
чимыми нейтральными государства-
ми. Ко всему прочему, Конференция 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), ко-
торая пройдет в Баку в ноябре 2024 
года, при определенных обстоятель-
ствах может стать дополнительной 
площадкой для контактов между Мо-
сквой и представителями западных 
игроков (возможно, в непубличном 
формате). 

- Как вы расцениваете шан-

сы Азербайджана на вступление 
в БРИКС?

- Как известно, замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков накануне сооб-
щил, что Ильхам Алиев был пригла-
шен на октябрьский саммит БРИКС 
в Казани. Если Баку официально за-
являет о подаче заявки на присое-
динение к БРИКС, вполне вероят-
но, что какие-то предварительные 
обещания по поддержке такого ре-
шения участниками этой платфор-
мы Азербайджаном уже могли быть 
получены. Стоит отметить, что сто-
ронником расширения БРИКС неод-
нократно выступал Китай. Напри-
мер, подняв эту тему еще на встрече 
глав МИД участников объединения 
(в дистанционном формате) в мае 
2022 года. А контакты Баку и Пеки-
на традиционно развивались доста-
точно активно. 

Принципиальную позицию следу-
ет ожидать от Индии, учитывая, что 
Нью-Дели развивает оборонное со-
трудничество с Арменией, при этом 
Азербайджан плотно работает с Па-
кистаном. Тем не менее, можно от-
метить, что, например, в апреле 2024 
года официальный представитель 
МИД Индии Рандхир Джайсвал 
подчеркивал, что у его страны сло-
жились «хорошие отношения как 
с Азербайджаном, так и с Армени-
ей». Пока заметной остается вероят-
ность, что Нью-Дели вполне может 
поддержать дальнейшее расшире-
ние БРИКС, в том числе, с привле-
чением Баку к работе платформы. 

- Недавно Президент Ильхам 
Алиев посетил с госвизитом Узбеки-
стан, в рамках которого было под-
писано Соглашение об установле-
нии союзнических отношений меж-
ду Азербайджаном и Узбекистаном. 
Как вы оцениваете это событие?

- Не секрет, что Азербайджан сей-
час активно работает с Центральной 
Азией, что логично, учитывая инте-
ресы Баку в рамках усиления своей 
роли в качестве важного логистиче-
ского узла. Основная часть публич-
ной повестки переговоров Ильха-
ма Алиева с Шавкатом Мирзиёевым 
касалась экономических вопросов. 
Но также учтем, что государства 
Центральной Азии заинтересова-
ны в укреплении своего потенциа-
ла в сферах обороны и безопасно-
сти. Можно вспомнить еще одного 
регионального игрока - Казахстан, 
чей президент Касым-Жомарт То-
каев в своей статье, вышедшей в ав-
густе 2024 года, упомянул о необхо-
димости «кооперации в сферах обо-
ронной политики и безопасности» 
с соседями. Конечно, создание неко-
его оборонного блока стран региона 
в ближайшем будущем вряд ли реа-
листично, но обсуждение подобных 
тезисов еще раз показывает, что по-
вестка безопасности играет важную 
роль для Центральной Азии. Между 
тем у армии Азербайджана есть опыт 
участия в реальных боевых действи-
ях, а у спецслужб страны - опыт ра-
боты в сложной обстановке, с уче-
том пристального внимания к Юж-
ному Кавказу внешних игроков. То 
есть в перспективе вполне может по-
лучить дальнейшее развитие и со-
трудничество Баку с государства-
ми Центральной Азии по линии си-
ловых структур. Можно отметить, 
что по итогам визита Ильхама Али-
ева в Узбекистан было подписано, 
в том числе, Соглашение о сотруд-
ничестве между МВД Азербайджа-
на и Национальной гвардией Узбе-
кистана, но в будущем, вполне ве-
роятно, только их взаимодействием 
дело не ограничится.

Цифры, статистические дан-
ные лишь на первый взгляд 

кажутся сухими и безличными. 
Однако за каждым числом скры-
вается целый мир, полный от-
тенков человеческого воспри-
ятия, эмоций и глубоких лич-
ных переживаний.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Взгляд на любой процесс через 
призму абстрактного мышления по-
зволяет проникнуть за границы оче-
видного, расширить рамки традици-
онного анализа и увидеть скрытые 
связи и взаимодействия. Статисти-
ческая информация, представленная 
в виде процентов и цифр, становится 
не просто набором данных, а слож-
ным сплетением смыслов и симво-
лов, отражающих динамику совре-
менного мира.

В преддверии парламентских вы-
боров в Азербайджане уровень об-
щественного удовлетворения борь-
бой с преступностью в стране достиг 
впечатляющих показателей, что от-
ражено в результатах социального 
исследования, проведенного влия-
тельным итальянским аналитиче-
ским агентством SWG. Около 80% 
граждан Азербайджана выразили 
удовлетворение текущим уровнем 
борьбы с преступностью, причем 
примерно 60% респондентов дали 
крайне положительную оценку уси-
лиям правительства в этой области.

Эти данные свидетельствуют 
о высоком уровне доверия граж-
дан к правоохранительным органам 
и государственной политике в сфе-
ре безопасности. В условиях расту-
щей глобальной неопределенности 
и многочисленных вызовов в сфере 
общественной безопасности Азер-
байджан, по мнению большинства 
его граждан, сумел создать эффек-
тивную систему борьбы с преступ-
ностью, обеспечивающую стабиль-
ность и защищенность общества.

Основанное в 1981 году в итальян-
ском городе Триесте, агентство SWG 
зарекомендовало себя как ведущий 
аналитический центр, специализиру-
ющийся на разработке и проведении 
опросов общественного мнения, ис-
следовании динамики и тенденций 
в различных секторах. Благодаря сво-
ему многолетнему опыту и высоко-
му профессионализму SWG предо-
ставляет глубокий анализ социаль-
ных и политических процессов, что 
делает его исследования востребо-
ванными среди лидеров бизнеса, по-
литики и общественных институтов.

Результаты исследования, прове-
денного агентством, подчеркивают 

значимость усилий, предпринятых 
национальным правительством для 
обеспечения общественной безопас-
ности. В то время как многие страны 
мира сталкиваются с ростом преступ-
ности и недостаточной эффектив-
ностью правоохранительных орга-
нов, Азербайджану удалось постро-
ить такую модель, которая не только 
отвечает вызовам времени, но и по-
лучает высокие оценки со стороны 
собственного населения и мирово-
го сообщества.

Важность этого исследования вы-
ходит за рамки простой статистики. 
Оно демонстрирует, что Азербайд-
жан находится на верном пути в сво-
ем стремлении к устойчивому разви-
тию и безопасности, создавая усло-
вия, при которых каждый гражданин 
может чувствовать себя защищен-
ным. В условиях, когда доверие насе-
ления к государственным институ-
там становится одним из ключевых 
показателей стабильности и успеш-
ности страны, такие результаты ока-
зываются особенно ценными.

В преддверии парламентских 
выборов эти данные также могут 

сыграть важную роль в формиро-
вании политической повестки дня. 
Они служат подтверждением того, 
что правительство успешно справ-
ляется с задачами, стоящими перед 
страной, и что его политика в обла-
сти безопасности и борьбы с пре-
ступностью находит широкий от-
клик и поддержку среди населения. 
Это, в свою очередь, может повли-
ять на электоральные предпочтения 
и расстановку политических сил, что 
делает данные исследования особен-
но актуальными в контексте пред-
стоящих выборов.

Результаты опроса, проведен-
ного SWG, подтверждают высокий 
уровень общественного доверия 
к политическому истеблишменту 
в Азербайджане и свидетельству-
ют о значительном прогрессе в деле 
обеспечения безопасности и борь-
бы с преступностью. Это достиже-
ние особенно важно в контексте те-
кущей глобальной ситуации, когда 
вопросы безопасности становятся 
все более актуальными для каждо-
го государства.

Отношения особого значения
Взаимодействие Москвы и Баку - важный фактор, влияющий на расклад сил в регионе

Михаил Нейжмаков:

Если Баку официально 
заявляет о подаче за-
явки на присоединение 
к БРИКС, вполне вероят-
но, что какие-то предва-
рительные обещания по 
поддержке такого реше-
ния участниками этой 
платформы Азербайд-
жаном уже получены
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Математика безопасности
Борьба с преступностью формирует доверие 

и стабильность в преддверии выборов

Результаты опроса, про-
веденного агентством 
SWG, свидетельствуют 
о значительном прогрес-
се в области обеспечения 
безопасности и борьбы 
с преступностью в Азер-
байджане

Наблюдательная миссия ЕС в Армении ве-
дет сбор разведданных против Азербайд-
жана, Ирана и России.

Об этом заявил в интервью РИА «Новости» 
посол Российской Федерации в Азербайджан-
ской Республике Михаил Евдокимов.

По его словам, Вашингтон и его союзники го-
товы идти на любые шаги, включая разжигание 
конфликтных очагов вокруг России через мари-
онеточные правительства. Одним из примеров 

подобного вмешательства, по мнению посла, яв-
ляется наблюдательная миссия ЕС в Армении: 
«С подключением к ней «эксперта» из Канады 
она фактически превратилась в натовскую опе-
рацию с сомнительными целями. То, что мис-
сия является инструментом гибридной войны 
Запада, подтверждают ее скрытность и непод-
контрольность ни Армении, ни Азербайджану. 
Фактически она ведет сбор разведданных про-
тив Азербайджана, Ирана и России».

М.Евдокимов добавил, что главные задачи 

Запада на Южном Кавказе - это вытеснение Рос-
сии, а также подрыв интеграционных процессов 
в Евразии. «Вмешательство Запада в дела раз-
личных стран и регионов никогда не приводи-
ло к мирному урегулированию. Их главные за-
дачи на Южном Кавказе - не достижение дол-
госрочного и устойчивого мира, а вытеснение 
РФ, создание в нашем регионе искусственных 
разделительных линий и, в конечном счете, под-
рыв интеграционных процессов в Евразии», - 
сказал российский дипломат.

Операция с сомнительными целями
Михаил Евдокимов: Наблюдательная миссия ЕС 
в Армении ведет сбор разведданных против Азербайджана, Ирана и РФ

Пиротехник-неудачник
В январе 2023 года Бронсон при-

влек внимание правоохранитель-
ных органов Чикаго, когда случай-
но устроил взрыв в своей комнате, 
пытаясь собрать крупное взрывное 
устройство с использованием пороха. 
Инцидент привел к пожару и эваку-
ации общежития. Молодой человек 
объяснил полицейским, что пытался 
повторить увиденный в Интернете 
розыгрыш. Однако дальнейшее рас-
следование показало, что Бронсон 
намеревался заняться «революцион-
ной деятельностью и терроризмом 
в поддержку армянского дела». Он 
даже снимал обучающие видео о соз-
дании взрывных устройств и уста-
новке гранат на двери и столы.

В августе 2023 года, во время про-
хождения контроля безопасности в  
аэропорту Логан перед рейсом в Ире-
ван, система обнаружила следы взры-
вчатых веществ в его багаже.

Бронсон также искал в Интер-
нете информацию, которая свиде-
тельствовала о его намерениях со-
вершить нападения на иностранные 
дипломатические учреждения в США.

Каждое из предъявленных Бронсо-
ну обвинений может привести к пяти 
годам тюремного заключения, трем 
годам условно-досрочного освобо-
ждения и штрафу до $250 тыс. 4
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Предвыборные кампании за-
частую выявляют глубин-

ные идеологические и политиче-
ские расколы. В условиях неста-
бильности и неопределенности 
политические лидеры стремят-
ся к укреплению национально-
го единства и сохранению тра-
диционных ценностей. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В такие моменты выборы превра
щаются не просто в избрание пред
ставителей власти, но и в символиче
ское сражение за сохранение нации, 
где каждый голос становится весо
мым аргументом в споре о том, ка
кое будущее ждет страну. Политиче
ская риторика в этом контексте при
обретает особое значение, обрастая 
символикой и аллюзиями, которые 
должны убедить избирателей в пра
вильности избранного пути. В этих ус
ловиях лидеры не только предлагают 
программы и реформы, но и выступа
ют в роли хранителей национальной 
идентичности и суверенитета, пре
поднося каждое решение как судь
боносное для будущего всей страны.

25 августа, в рамках предвыбор
ного регионального тура «Грузинской 
мечты», Бидзина Иванишвили обра
тился к жителям города Амброла
ури. Как и на последней аналогич
ной встрече в Мцхета, Иванишвили 
выступал в Амбролаури отдельно от 
своих коллег, находясь за пуленепро
биваемым стеклом. По сообщениям 
очевидцев, на дороге, ведущей из За
падной Грузии в Рачу, была массово 
мобилизована полиция.

Выступление Иванишвили в Ам
бролаури почти полностью повторя
ло его предыдущее. Он снова пред
ставил выборы как референдум, на 
котором «идея национального суве
ренитета и традиционные ценности» 
неизбежно победят, заявив, что «ино
странные агенты, широко разбро

санные в грузинской радикальной 
оппозиции», ждут возвращения во 
власть, что приведет к вовлечению 
Грузии в войну, экономической ни
щете и голоду, еще большему чис
лу погибших и дополнительным ок
купированным территориям.

Говоря о причинах, по которым 
правящая партия стремится получить 
конституционное большинство, он, 
среди прочих, назвал решение о за
прете оппозиции («коллективного 
Национального движения»), приня
тие гомофобного законодательства 
(«о семейных ценностях и защите не
совершеннолетних») и готовность 
к восстановлению территориальной 
целостности. Что касается четвер
той, не менее важной причины, то 
лишь намекнул, что это «экзистен
циально важный вопрос для нашей 
страны и веры». Эксперты полага
ют, что «Грузинская мечта» намере
на провозгласить православие госу
дарственной религией. В настоящее 

время конституция страны призна
ет «особую роль Православной церк
ви в истории Грузии», а независимый 
конституционный закон определяет 
ряд привилегий, которыми пользу
ется Православная церковь.

В своей речи Иванишвили лишь 
однажды упомянул, что Грузия долж
на стать полноправным членом Ев
ропейского Союза, и то с оговоркой, 
что это произойдет только с сохране
нием «национального достоинства» 
и тогда, когда «мы спасем страну». 
«26 октября мы обязательно побе
дим и вместе продолжим осуществле
ние грузинской мечты»,  заявил Ива
нишвили в завершение своей речи.

В контексте современного полити
ческого ландшафта Грузии риторика, 
подчеркивающая значимость наци
онального суверенитета и традици
онных ценностей, стала централь
ной темой предвыборной кампании. 
В своей речи, как и на предыдущих 
встречах, Иванишвили вновь акцен

тирует внимание на угрозах, которые, 
по его мнению, исходят от внешних 
и внутренних сил, стремящихся по
дорвать целостность страны и угро
жающих устоям национальной иден
тичности.

Между тем выборы представляют
ся как референдум, на котором граж
дане должны сделать ключевой вы
бор между сохранением суверенитета 
и «подчинением» иностранным инте
ресам. Этот дискурс усиливается че
рез противопоставление: правящая 
партия символизирует защиту тра
диционных ценностей и стремление 
к независимости, тогда как оппози
ция, по мнению Иванишвили, пред
ставляет опасность для стабильно
сти и процветания Грузии.

Обострение темы национальной 
безопасности и территориальной це
лостности создает впечатление, что 
политическая борьба выходит за рам
ки обычных выборов и становится 
вопросом выживания нации. Это 
отражает глубокую тревогу обще
ства, разделенного между стремле
нием к модернизации и привержен
ностью историческим традициям. 
Кроме того, намеки на возможные 
изменения в конституционном ста
тусе православия указывают на на
мерение правящей партии закрепить 
свою политическую программу на 
уровне фундаментальных законов, 
что может существенно повлиять на 
дальнейшее развитие государствен
ности Грузии.

Иванишвили, таким образом, не 
только обращается к прошлому стра
ны, но и пытается определить ее бу
дущее через призму идеологии, кото
рая связывает национальное досто
инство с сохранением культурных 
и религиозных традиций. Это гово
рит о том, что предстоящие выборы 
в Грузии станут не просто борьбой за 
власть, но и определением того, ка
ким путем пойдет страна в условиях 
глобальной нестабильности и вну
тренних вызовов.

Когда на кону суверенитет
Предстоящие выборы в Грузии становятся вопросом национального выживания

Предстоящие выборы в Грузии станут не 
просто борьбой за власть, но и определени-
ем того, каким путем пойдет страна в ус-
ловиях глобальной нестабильности и вну-
тренних вызовов

Когда демократические устои 
во всем мире подвергаются 

испытанию, Франция, одна из 
древнейших и самых влиятель-
ных демократий, оказывается 
в горниле собственного поли-
тического кризиса.

Садых БАБАЕВ

Этот момент, насыщенный со
циальным недовольством и поли
тическими противоречиями, под
нимает вопросы, которые выходят 
далеко за пределы Франции. В эпо
ху, когда глобальные течения пере
секаются с национальными вызо
вами, французская политическая 
арена становится отражением более 
широких вопросов о природе вла
сти, ответственности лидеров и са
мой сути демократии. Как Франция 
справится с этими вызовами и что 
это будет значить для будущего де
мократических систем повсеместно 
 остается одним из ключевых во
просов современности.

Кризис во Франции обнажил глу
бокие противоречия, существую
щие в современных политических 
системах, и вызвал широкий обще
ственный резонанс. В свете послед
них событий, связанных с обсуж
дением возможной отставки пре
зидента Эмманюэля Макрона, мы 
вновь сталкиваемся с вопросами 
о природе власти, ее ответственно
сти перед народом и роли демокра
тии в современном обществе. Про
блемы, проявившиеся во Франции, 
ставят под сомнение эффективность 
существующих политических меха
низмов и поднимают вопросы о не
обходимости пересмотра демокра
тических институтов.

По результатам опроса, прове
денного по заказу BFMTV, почти 
половина французов заявили, что 
поддерживают предложение пар
тии «Непокоренная Франция» (LFI) 
в Национальной ассамблее относи
тельно отставки президента Эмма
нюэля Макрона. 

Н а  ф о н е 
политического 
кризиса во Фран
ции обществен
ное мнение раз
делилось практи
чески поровну: 49% 
респондентов поддер
живают импичмент прези
дента, в то время как 50% выступа
ют против этой меры. Интересно, 
что 64% избирателей, голосовавших 
за Новый народный фронт, и поло
вина сторонников партии «Наци
ональное единство» выступают за 
начало процедуры импичмента, но 
при этом 74% правых и левых скеп
тически относятся к тому, что дан
ная инициатива приведет к отстав
ке президента.

Когда речь заходит о спорном ре
шении президента не назначать пре
мьерминистром кандидата от Но
вого народного фронта (NFP) Люси 
Кастетс, 52% французов не видят 
в этом отрицания демократии, тогда 
как 47% граждан придерживаются 
противоположного мнения.

Прошло семь недель с момен
та парламентских выборов, а новое 

правитель
ство Фран
ц и и  д о 
сих пор не 

сформиро
вано. Соглас

но последним 
опросам, 63% ре

спондентов возлага
ют основную ответственность 

за это на президента Макрона и его 
окружение. Лишь 27% опрошенных 
считают, что в сложившейся ситуа
ции виноват Новый народный фронт.

Что касается возможного ново
го премьерминистра, то 4% фран
цузов предпочли бы, чтобы Габри
эль Атталь, нынешний премьерми
нистр, сохранил свою должность. 
На втором месте по популярности 
оказался Джордан Барделла, лидер 
партии «Национальное единство», 
с поддержкой 38% респондентов. 
А бывший премьерминистр Бер
нар Казнов занял третью строчку 
с 28% поддержки.

Процедура импичмента, об
суждаемая во Франции, является 
не просто политическим актом, но 
признаком глубокого недовольства 

общества. Почти половина опрошен
ных французов выразили поддерж
ку идее отставки президента Ма
крона, что свидетельствует о зна
чительном уровне разочарования 
среди населения. 

Обвинения в адрес президента, 
связанные с его отказом назначить 
премьерминистром кандидата от 
NFP, отражают глубокие разногла
сия в обществе по поводу демокра
тических процессов. С одной сторо
ны, значительная часть французов 
считают, что это решение не нару
шает принципы демократии, однако 
другая половина видят в этом про
явление авторитаризма и отстра
ненности власти от народа.

Несмотря на все эти сложности, 
значительная часть французов осоз
нают, что процесс импичмента, ско
рее всего, не приведет к реальной 
отставке президента. 

Современный политический кри
зис во Франции поднимает важные 
вопросы о будущем демократии не 
только в этой стране, но и во всем 
мире. Он демонстрирует, что демо
кратические системы, сталкиваясь 
с новыми вызовами и противоречи
ями, требуют постоянного переос
мысления и адаптации к меняющимся 
условиям. Когда доверие к традици
онным институтам власти продол
жает падать, а общественные настро
ения становятся все более поляризо
ванными, важно искать новые пути 
укрепления демократии и обеспе
чения ее устойчивости.

Французский опыт может стать 
важным уроком для других стран, 
стремящихся сохранить свои демо
кратические принципы в условиях 
глобальной нестабильности. В ко
нечном счете политический кризис 
 это не только угроза, но и возмож
ность для роста и развития. Важ
но лишь, чтобы лидеры и общество 
смогли найти общий язык и прийти 
к конструктивным решениям, спо
собным вывести страну из кризиса 
и обеспечить стабильное будущее 
для всех ее граждан.

Демократия перед лицом испытаний
Политический кризис во Франции как зеркало для мира

Современный 
политический 

кризис во Франции 
поднимает важные 
вопросы о будущем 

демократии не только 
в этой стране, 

но и во всем мире

Сербия вновь оказалась в цен-
тре внимания международно-

го сообщества. В условиях, ког-
да баланс сил в Европе продол-
жает смещаться и усиливается 
давление на страны, стремящи-
еся сохранить независимость 
и самостоятельность в приня-
тии решений, Сербия, долгие 
годы тяготеющая к своему тра-
диционному партнеру на Восто-
ке, делает важный шаг навстре-
чу Западу. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Заключение масштабной сделки 
на приобретение французских истре
бителей Rafale знаменует собой пере
ломный момент в истории сербской 
военной и внешнеполитической стра
тегии. Этот выбор не только откры
вает новые горизонты для сербских 
вооруженных сил, но и символизи
рует возрастающее влияние Европы 
на Балканах, где стремление к евро
пейской интеграции все больше до
минирует над исторически сложив
шимися союзами.

Президент Сербии Александр 
Вучич в четверг объявил о заклю
чении сделки на $3 млрд на покуп
ку 12 французских военных само
летов, что знаменует собой отход 
его страны от зависимости от рос
сийского оружия. Объявление о по
купке многоцелевых истребителей 
Rafale было сделано на совместной 
прессконференции в Белграде с пре
зидентом Франции Эмманюэлем Ма
кроном в ходе двухдневного визи
та в Сербию, который французские 
официальные лица назвали страте
гией сближения Сербии с Европей
ским Союзом.

Макрон назвал эту сделку «исто
рической и важной» и заявил, что 
она демонстрирует «стратегическую 
смелость» Сербии. «Европейскому 
Союзу нужна сильная и демократи
ческая Сербия рядом с собой, а Сер
бии нужна сильная, суверенная Ев
ропа для защиты своих интересов, 
 сказал Макрон.  Место Сербии 
 в ЕС, и она должна сыграть свою 
роль, чтобы стать примером для все
го региона».

Сербия формально стремит
ся к членству в Европейском Сою
зе, но при все более автократичном 
правлении Вучича она добилась не
значительного прогресса в области 
верховенства закона и демократи
ческих реформ, которые являются 
основными условиями для членства 
в 27 странах блока.

Продажа Rafale российскому со
юзнику  Сербии, которая время от 
времени высказывает агрессивную 
позицию по отношению к своим бал
канским соседям, вызвала некоторые 
опасения, одним из которых являет
ся то, как Франция планирует пре
дотвратить передачу передовых тех
нологий Rafale России.

Отвечая на вопрос о том, вклю
чает ли сделка по покупке самолетов 
ограничения на передачу техноло
гий Rafale союзнику Сербии России 
или использование военной техники 
в Балканском регионе, Макрон ска

зал, что сделка включает «полные 
гарантии, как и любое оборонное 
соглашение», но не уточнил детали.

Россия традиционно была по
ставщиком военных самолетов для 
Сербии, которая отказалась присо
единиться к международным санк
циям против Москвы за ее вторже
ние в Украину.

Вучич описал покупку истреби
телей Rafale как «большое» событие. 
«Это значительно повысит оператив
ные возможности нашей армии, со
вершенно другой подход, и мы рады 
стать частью клуба Rafale»,  сказал 
он, отвергая любые опасения запад
ных стран относительно возможности 
передачи Сербией технологий Рос
сии изза традиционно тесных свя

зей балканской страны с Москвой.  
«Впервые в истории у Сербии будут 
западные самолеты. Вы хотите иметь 
Сербию в качестве партнера, а за
тем выражаете подозрения?»  ска
зал Вучич.

Французский производитель 
Rafale, компания Dassault Aviation, 
заявил, что решение Сербии купить 
истребители подтверждает «опера
ционное превосходство Rafale и его 
доказанное превосходство в служе
нии суверенным интересам нации».

Сербия рассматривала возмож
ность покупки новых истребителей 
Rafale более двух лет, с тех пор как со
седний балканский соперник Хорва
тия приобрела 12 подержанных ис
требителей того же типа примерно 
за 1 млрд евро ($1,1 млрд).

Эта покупка позволяет Сербии 
модернизировать свои ВВС, кото
рые в основном состоят из советских 
истребителей МиГ29 и стареющих 
югославских боевых самолетов.

Заключение сделки по приобре
тению французских истребителей 
Rafale, безусловно, имеет стратегиче
ское значение для Сербии, свидетель
ствуя о ее намерении модернизиро
вать вооруженные силы и дистанциро
ваться от традиционной зависимости 
от российского оружия. Однако по
добные шаги вряд ли окажут суще
ственное влияние на фундаменталь
ные вызовы, стоящие перед страной, 
включая также решение косовского 
вопроса. Поэтому политический су
веренитет и независимость Сербии 
в этом вопросе остаются под боль
шим вопросом, учитывая сложные 
геополитические реалии и давление 
со стороны международного сооб
щества. Хотя этот шаг и может укре
пить обороноспособность страны, но 
едва ли он приведет к значимым из
менениям в отношении Косово, где 
надежды на компромисс и призна
ние остаются иллюзорными.

Белград меняет курс
Сербия сделала важный шаг навстречу Западу

Заключение масштаб-
ной сделки на приобрете-
ние французских истре-
бителей Rafale знаме-
нует собой переломный 
момент в истории серб-
ской военной и внешнепо-
литической стратегии

Консультации о прекращении 
огня в секторе Газа, которые 
прошли в Дохе при участии 
Соединенных Штатов, Егип-
та и Катара, завершились без-
результатно, сообщил ливан-
ский телеканал Al Mayadeen 
со ссылкой на высокопостав-
ленного представителя пале-
стинского движения ХАМАС.

По его словам, очередной ра
унд переговоров, в рамках кото
рых посредники с 15 августа вели 
консультации в Дохе и Каире со 
сторонами конфликта, вероятно, 
не позволит достичь прекращения 

огня и освобождения заложников. 
Соглашению препятствует отказ 
Израиля вывести войска из Фила
дельфийского коридора  с участка 
на границе между Египтом и сек
тором Газа. «Переговоры прибли
жаются к провалу изза отказа Из
раиля ответить на предложения, 
касающиеся нерешенных вопро
сов. ХАМАС подтверждает, что 
переговоры в нынешнем виде не 
приведут к соглашению»,  приво
дит телеканал слова представите
ля движения.

Отдел политики

Провал на переговорах
Война в Газе продолжится
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Показатель уровня эконо-
мической активности и ка-

чества жизни населения в на-
шей стране продолжает расти, 
демонстрируя серьезные под-
вижки социально-экономи-
ческой важности в условиях 
выраженной динамики эко-
номического роста.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Нынешние подвижки в русле 
устойчивого социальноэкономи
ческого роста  это не просто до
стижения нашей страны на пути 
к национальному благосостоянию, 
но четко обозначенные цели фун
даментальных документов, очер
тивших национальные приорите
ты развития нашей страны на годы 
вперед. 

После Победы в Отечествен
ной войне независимый и суве
ренный Азербайджан вступил на 
путь качественных изменений по 
широкому спектру задач нацио
нальной важности. В свете столь 
масштабных перемен приоритеты 
социальноэкономического разви
тия страны, ее устойчивого роста 
и прогресса тесно переплетаются 
с грандиозной задачей по восста
новлению наших освобожденных 
территорий. 

Цели, поставленные перед стра
ной главой государства, сегодня 
успешно выполняются. Как и было 
задумано, освобожденный край пре
вращается в опорную точку хозяй
ственного роста республики, так что 
можно уверенно говорить, что по
иск источников высокого экономи
ческого ускорения поддержали не 
только институциональные и объ
емлющие реформы последних лет, 
но и железная воля политического 
руководства страны по возрожде
нию жизни в Карабахе. Азербайд
жан не просто вернул свои земли, 
но превратил этот перспективный 
край в маховик количественного 
и качественного прогресса в эко
номике и жизни людей. Иначе и не 
могло быть, учитывая масштабные 
финансовые вливания, всесторон
нюю поддержку субъектов хозяй
ствования на освобожденных землях, 
а главное, спектральные фискаль
ные преференции и массирован
ное строительство современной 
инфраструктуры.

Одновременно с возрождени
ем освобожденных земель много

летние комплексные инициативы 
правительства поддерживали раз
витие бизнеса и инвестиционной 
среды, способствуя тем самым 
реализации приоритетных задач 
регионального развития. В стра
не создавались крупные аграрные 
и промышленные зоны, интегри
рующие инициативный местный 

и иностранный бизнес в производ
ственные кластеры. Таким обра
зом государство решило одну из 
важнейших задач по диверсифи
кации экономики и развитию ее 
ненефтяных отраслей. 

О системном подходе к реализа
ции приоритетных хозяйственных 
целей говорит и всесторонняя под
держка предпринимателей льгот
ными кредитами, а главное, мест
ная налоговобюджетная политика 
повернулась лицом к бизнесу, соз
давая условия всесторонней под
держки ненефтяного сегмента эко
номики. 

Что касается результатов отчет
ливого курса на устойчивый хозяй
ственный рост, то уже в начале это
го года экономика нашей республи
ки отметилась бурным ускорением 

несырьевых отраслей. Не подвели 
и показатели прироста внутренне
го валового продукта  стоимость 
всех полученных в республике то
варов и услуг выросла в январе  
июле нынешнего года еще на 4,5% 
и достигла 70 млрд 544 млн мана
тов. Причем добавленная стоимость 
в нефтегазовом секторе экономики 
увеличилась на 1,2%, а в ненефте
газовом секторе  на 6,7%.

Если говорить по сути, устойчивое 
хозяйственное ускорение означает 
серьезные подвижки по всем направ
лениям социально экономической 
жизни страны. Ведь стабильный при
рост  это не просто пространный 
результат производственной дея
тельности в рыночных ценах, но 
еще и показатель хозяйственного 
прогресса, подразумевающий рост 
и развитие предприятий, появление 
новых рабочих мест, а главное, по
вышение доходов и уровня благо
состояния населения. Все это вкупе 
создает возможности для поступа
тельных и качественных изменений 
в экономике страны и положитель
но сказывается на благосостоянии 
граждан. 

Согласно последним статдан
ным, ВВП в расчете на душу насе
ления Азербайджана увеличился за 
первую половину года аж на 14,2% 
 до $4068. Так что нынешний уро
вень выгодно отличается от тех же 
месяцев прошлого года. Упомяну
тый макроэкономический показа
тель не превышал тогда 60,3 млрд 
манатов ($35,5 млрд), а в расчете на 

душу населения был значительно 
ниже и составлял $3497. Конечно 
же, здесь не стоит исключать по
следствий пандемии коронавируса 
для экономики нашей страны. Азер
байджан, как и все страны мира, 
все это время преодолевал резуль
таты причудливых метаморфоз гло
бального экономического кризиса. 
В прошлом году, например, эконо
мика нашей страны ускорилась на 
скромные 1,1%. 

Припоминая прошлогоднюю ди
намику, министр экономики Мика
ил Джаббаров пояснил, что добы
ча нефти и газа в стране были тогда 
даже ниже прогнозируемой планки, 
а сырьевые цены на мировых рынках 
падали. Такое, разумеется, не могло 
не сказаться на показателях эконо
мического роста, поэтому влияние 
прошлогоднего спада было «ожи
даемо и закономерно». Однако уже 
в первые месяцы наступившего фи
нансового цикла страна ощутила 
серьезный всплеск экономической 
активности. Траектория восстано
вительного роста оправдала ожида
ния, подтвердилась и ставка на не
нефтяные отрасли, проявившие за
метный рост по общей стоимости 
конечных товаров и услуг. «Мы были 
готовы к этому,  сообщил М.Джаб
баров.  Реформы и меры поддержки, 
которые проводились все эти годы 
в ненефтегазовом секторе, поддер
жали сегодняшнюю стабильность 
ускорения в экономике». 

Здесь, конечно же, сложно пере
оценить и роль инвестиций. Только 
за семь месяцев сумма общих капи
таловложений в нефтяную и несы
рьевую хозяйственные сферы Азер
байджана увеличилась на 2% и до
стигла 9438,7 млн манатов. Несмотря 
на сохраняющийся интерес инве
сторов к нефтегазу (0,4% всех инве
стиций), большая часть финансовых 
вложений на уровне 2,9% пришлась 
на развитие нашей ненефтяной эко
номики. Причем из общего объе
ма инвестиций 4914,8 млн манатов, 
или 52,1%, были направлены непо
средственно в производственный 
сектор страны. Не остались без ин
тереса инвесторов и другие несы
рьевые отрасли. Все это не оставля
ет сомнений в том, что курс прави
тельства на достижение прогресса 
в ненефтяных отраслях успешно до
стигается, а системная экономиче
ская перестройка поднимает ключе
вые показатели экономики, повы
шающие уровень благосостояния 
граждан.

Возможность оплатить обуче-
ние в вузе через несколько 

лет после его окончания дает 
многим молодым людям шанс на 
получение заветного диплома. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане студенческие 
кредиты начали выдавать относи
тельно недавно. За этот довольно 
короткий срок система уже успе
ла доказать свою востребованность 
и эффективность. 

Один из приоритетов нашей ре
спублики  увеличение охвата насе
ления всеми образовательными сту
пенями. Дошкольное, общее, профес
сиональное и высшее образование… 
каждый из этих уровней посвое
му важен. Получение высшего об
разования, хотя и не является обя
зательным, но, по твердому убежде
нию многих граждан, необходимо. 
Диплом, если он, конечно, подкре
плен знаниями, способен существен
но повысить карьерные и финансо
вые возможности. На рынке труда 
у его обладателя есть неплохое кон
курентное преимущество. Сколько 
бы ни говорили, что можно всего 
добиться без образования, именно 
о нем есть и будет первый вопрос 
большинства потенциальных ра
ботодателей. Неудивительно, что 
инвестиции в обучение называют 
инвестициями в будущее. 

Согласно Концепции экономи
ческого и социального развития на 
20242027 гг., в ближайшие четыре 
года число студентов азербайджан
ских вузов вырастет на 20 тыс. че
ловек. В этом году, по данным Го
сударственного экзаменационно
го центра, план приема выполнен 
на 95%. С каждым годом выделя
ется все больше мест в рамках гос
заказа, и эта тенденция будет про
должаться. 

Что касается поступивших на 
платное отделение, то раньше опре
деленный процент из них был вы
нужден оставить учебу изза не
возможности ее оплатить. Но эта 
проблема уже устранена за счет ме
ханизма предоставления студенче
ских кредитов. 

Государственная поддержка в кор
не изменила ситуацию. 17 июня 2021 
года Указом Президента Ильхама 
Алиева был создан Фонд образо
вательных студенческих кредитов. 
Благодаря важному решению у мо
лодежи, которая поступила на плат
ное отделение и действительно хо
чет окончить вуз, появилась воз
можность это сделать. Социальный 
кредит предоставляется под 2% го
довых, стандартный  под 6%, но их 
получат только набравшие необхо
димое количество баллов. Первый 
предоставляется уязвимым слоям 
населения, например, тем, у кого 
родители безработные, пенсионе
ры, имеют инвалидность. Получа
тели трудовой пенсии и социаль
ных пособий по случаю потери гла
вы семьи также с этого года могут 
получать студенческие кредиты за 
счет средств фонда. 

Право на получение кредита име
ют студенты очного отделения на 
платной основе на уровне бакалав
риата, магистратуры, резидентуры, 
среднего специального образования 
и высшего технического професси
онального образования. Примеча
тельно, что кредит предоставляют 
на долгий срок. Потому молодежь 

может окончить вуз, найти рабо
ту и постепенно возвращать долг. 

Кстати, на получение образо
вательного студенческого кредита 
в осеннем семестре 2024/2025 учеб
ного года подали заявки 2594 че
ловека, из которых одобрены 1298. 
325 получили социальные креди
ты, а 973  стандартные. 150 зая
вок были отклонены.

Всего с момента начала функ
ционирования фонда по сегодняш
ний день 48 751 человек подали за
явки на получение таких кредитов. 
9914 из них получили отказ. 37 822 
студентам были выданы образова
тельные студенческие кредиты. Из 
них 12 937 были студенческими кре
дитами на социальное образование 

с предоставлением ряда льгот.
Как считают специалисты, 

и в дальнейшем будет наблюдаться 
рост динамики их получения. Педа
гог столичного вуза, эксперт Сабина 
Алиева отмечает актуальность дан
ной темы для системы отечествен
ного образования. «Хотя механизм 
выдачи студенческих кредитов пре
терпел некоторые изменения в луч
шую сторону,  говорит наша собе
седница.  Однако все же  требуется 
его совершенствование. Универси
теты плодотворно сотрудничают 
с фондом, который также помогает 
студентам в поиске работы, опла
чиваемой практики во время уче
бы на 34х курсах. Это прекрасная 
инициатива, которую можно толь
ко приветствовать. К тому же фонд 
внимательно следит за результата
ми учебы студентов, получивших 
кредиты. 90% из них действитель
но стремятся к знаниям».  

По словам С.Алиевой, важно, 
что фонд поддерживает социаль
но уязвимую молодежь. Для таких 
молодых людей это  путевка в луч
шую жизнь. «Одним из первых по
лучателей студенческого кредита 
стал парень, оставшийся сиротой 
в два года,  рассказывает Сабина ха
ным.  За счет кредита он смог окон
чить магистратуру и сейчас работа
ет в престижной государственной 
структуре. Главное, чтобы студен
ты, получившие кредит, не рассла
блялись и не переставали работать 
над собой. Если у них будут срезы 
на экзаменах, в следующем семестре 
они его уже не получат. Перед тем 
как обратиться за кредитом, важ
но реально оценить свои возмож
ности и трудолюбие. В этом случае 
он принесет только пользу».

Устойчивый рост
Положительные подвижки в национальной экономике приносят пользу гражданам страны

Системная экономиче-
ская перестройка под-
нимает ключевые по-
казатели экономики, 
повышающие уровень 
благосостояния граждан

Высшее образование 
для всех 

Студенческие кредиты 
делают учебу в вузе более доступной

Сабина Алиева: 

Хотя механизм выдачи 
студенческих кредитов 
претерпел некоторые 
изменения в лучшую 
сторону, однако все же  
требуется его совершен-
ствование

Община Западного Азер-
байджана распространила 
заявление по случаю Меж-
дународного дня пропав-
ших без вести - 30 августа.

В заявлении говорится: «Боль
шое число азербайджанцев  вы
ходцев из Армении пропали без 
вести во время этнических чи
сток, а также в результате воен
ной агрессии Армении против 
территориальной целостности 
и суверенитета Азербайджана. 
Совершенные Арменией дей
ствия по насильственному ис
чезновению азербайджанцев 
являются грубым нарушением 
прав человека.

Право на защиту от насиль
ственных исчезновений закрепле
но в различных международных 
документах по правам человека, 
включая Всеобщую декларацию 
прав человека, Международный 
пакт о гражданских и политиче
ских правах и Международную 
конвенцию о защите всех лиц от 
насильственных исчезновений.

Армения отказывается внести 
ясность в судьбу и местонахож
дение этих лиц, раскрыть точные 
координаты массовых захороне
ний и других мест захоронения 
убитых ею азербайджанцев, тем 

самым делая еще более невыно
симыми боль и страдания от не
определенности, которые испы
тывают их семьи.

Рассмотрение вопроса насиль
ственных исчезновений необхо
димо для защиты прав человека, 
разъяснения семьям пострадав
ших судеб их близких, обеспе
чения справедливости и мира.

Община Западного Азербайд
жана вновь требует от прави
тельства Армении оказать со
действие в прояснении судеб 
азербайджанцев, подвергших
ся насильственному исчезнове
нию, начать полноценное сотруд
ничество с Азербайджаном по 
этому вопросу и передать пра
восудию лиц, совершивших дей
ствия по насильственному исчез
новению».

Отдел информации

Надежда все еще жива
ОЗА: Совершенные Арменией действия 
по насильственному исчезновению 
азербайджанцев являются грубым 
нарушением прав человека

Председатель правления Агент-
ства Азербайджанской Респу-
блики по разминированию 
(ANAMA) Вугар Сулейманов 
обсудил с уполномоченными 
структурами Камбоджи раз-
витие сотрудничества в борь-
бе с минной угрозой, сообщи-
ли БР  в агентстве.

В рамках визита в эту страну де
легация ANAMA встретилась с ви
цепрезидентом камбоджийского 
Агентства по разминированию и по
мощи пострадавшим Прумом Со
факмоколом, исполнительным ди
ректором Ли Панхаритом, а также 
с генеральным директором камбод
жийского Центра разминирования 
Хенгом Раттаной.

На встречах обсуждались обмен 
опытом в области борьбы с минной 
угрозой, перспективы дальнейшего 
сотрудничества, методологии, при
меняемые в разминировании, а так
же возможности обучения.

Во время встречи с заместителем 

государственного секретаря депар
тамента АСЕАН по борьбе с мин
ной угрозой Министерства ино
странных дел и международного 
сотрудничества Камбоджи Ке Со
ванни стороны проинформирова
ли о масштабах минной опасности, 
с которой столкнулись Азербайд
жан и Камбоджа, являющиеся наи
более загрязненными минами и дру
гими взрывоопасными остатками 
войны странами, состоялся обмен 
мнениями о возможностях двусто
роннего сотрудничества в этой об
ласти в будущем.

В рамках визита делегация 
ANAMA посетила учебный центр 
CMAC, а также один из наиболее за
грязненных минами регионов Кам
боджи, провинцию Сиемреап, где оз
накомилась с операциями по разми
нированию, проводимыми CMAC, 
разминированием вручную, деятель
ностью собак и крысминоискате
лей, а также с используемыми ин
струментами и оборудованием.

БР

Обмен полезным опытом
Азербайджан и Камбоджа расширяют 
сотрудничество в борьбе с минной угрозой
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Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Древесина прекрасна сама по 
себе - своим блеском, рисун-

ком, цветом, ароматом. Она как 
живая. А в руках мастера поис-
тине обретает душу. А когда хоб-
би становится делом всей жиз-
ни - это гармония личности и со-
циума.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Кто-то увлекается рыбалкой, ко-
му-то интересно рукоделие, а вот ше-
кинцу Сархану Расулову нравится за-
ниматься резьбой по дереву.

С раннего детства мы знаем, что 
из дерева можно вырезать много все-
го. Например Буратино. А у кошкино-
го дома «ставенки резные, окна рас-
писные». А еще у кошки есть столо-
вая, вся мебель в ней дубовая. Все это 
прочно впечатывается в сознание, 
и самым вожделенным предметом 
любого мальчишки лет с семи ста-
новился перочинный ножик, чтобы 
с наслаждением вырезать на заборе, 
на столбе или скамейке «Здесь был…» 
Резьба по дереву - отличное средство 
выплеснуть эмоции. Но только не на 
живых деревьях. 

Сархан Расулов, молодой резчик 
по дереву, родился в 1995 году в го-
роде Шеки, там же окончил среднюю 
школу №5. Высшее образование по-
лучил в турецком университете Па-
муккале по специальности «Эконо-
мика труда и производственные от-
ношения».  

- Резьба по дереву не сразу ста-
ла делом моей жизни, - делится Сар-
хан. - После окончания учебы в Тур-
ции вернулся на родину. Затем была 
служба в армии, участие в 44-дневной 
Отечественной войне. После войны, 
работал в различных сферах деятель-
ности. Но в какой-то момент понял, 
что нужно взять паузу и подумать 
о своих истинных желаниях. Выби-
рая профессию, решил, что должен 
заниматься тем, к чему лежит душа, 
т.к. точно знал, что она будет связа-
на с творчеством. А любовь и инте-
рес к красоте резного дерева у меня 
появились еще в юности. Здесь мож-
но задействовать фантазию, дать раз-
мах творчеству. 

Дерево само по себе очень прият-

ный, податливый, теплый природный 
материал. Я нигде не учился этому, 
я самоучка, как и многие народные 
мастера, до всего доходил сам, сво-
им умом, во время практики, рабо-
ты. Дело в том, что даже если будешь 
сто лет учиться, все равно не постиг-
нешь всех хитростей и особенностей 
в художественной резьбе по дереву. 
Этот как раз тот случай, когда луч-
ше раз попробовать, чем сто раз об 
этом прочитать.

Не первый год Сархан занима-
ется этим древним искусством и не 
останавливается на достигнутом. Он 
освоил многие виды резьбы, чтобы 
расширить возможности своих за-
мыслов. Со временем у него появи-
лись свои секреты и приемы ремес-
ла. В каждую созданную работу автор 
вкладывает не только все свое ма-
стерство, но и частичку души. Гово-
рит, без этого изделия не будут пол-
ноценными. 

- Почему вы выбрали резьбу по 
дереву?

- Хотелось получить прикладную 
специальность, а работа с деревом 
для меня как продолжение приро-
ды в новой форме. Оно привлекает 
своей экологичностью, пластично-
стью и доступностью материала. Все 
свое детство и юношество я провел 
на природе - гулял по зимнему лесу, 
а летом по берегам рек, окутанным 
густым туманом на рассвете. Так что 
выбора как такового не произошло. 
Спонтанность на подсознательном 
и интуитивном уровне, скорее так! 
Со временем, конечно же, прояви-
лись многие приятные моменты - 
один запах дерева заставляет испы-
тывать массу приятных ощущений, 
многие из которых родом из детства! 

- Что самое важное и интерес-
ное в работе с деревом?

- Важен сам процесс. Просто чело-
век берет свой инструмент и начинает 
творить. Он чувствует головокружи-
тельный запах свежей стружки. Де-
лает работу, которая доставляет ему 
радость. Занимается резьбой вновь 
и вновь. Как летчик, который не мо-
жет не летать. Это его жизнь. А самое 
интересное - наблюдать, как из куска 
дерева появляются разные образы, 
предметы. Работа с деревом требу-
ет огромной выдержки и терпения. 

За те годы, что я занимаюсь резьбой, 
набрался опыта, отточил мастерство, 
улучшил качество изделий. 

- Ваша творческая мастерская 
называется Agac qoxusu (Древес-
ный запах). Почему?

- Все очень просто: запах дерева 
меня завораживает.

- Что вас вдохновляет на созда-

ние нового образа? 
- Вдохновение приходит из окру-

жающего мира - из встреч и обще-
ния с людьми, из ситуаций, которые 
с нами происходят. Но большая часть 
его исходит от самой природы - ког-
да берешь в руки тот или иной ку-
сок дерева, разглядываешь, щупаешь, 
именно в такие моменты и рождает-

ся внутренняя идея или образ, кото-
рые подсказывают и заставляют дей-
ствовать дальше. Так все и рождается! 
Мне очень нравится заниматься этим. 

В своем творчестве мастер уме-
ло и грамотно использует различ-
ные виды художественной резьбы 
по дереву.

- Откуда черпаете идеи для соз-
дания образов?

- Идеи повсюду, природа и мир 
велики - только и успевай черпать 
и извлекать из этого красоту. 

Основными чертами работ ше-
кинского мастера являются художе-
ственный вкус, мастерство исполне-
ния, исключительность авторской ра-
боты и раскрытие мягкости, пластики 
и цвета дерева. Разглядывая его ра-
боты, не перестаешь удивляться, как 
простой кусок дерева превращается 
в невероятные образы. Дерево для 
своих работ мастер подбирает тща-
тельно.

- Как проходит процесс работы?
- Если фигура сложная, то сна-

чала леплю макет. А простые фи-
гурки рисую на бумаге, этого доста-
точно для удобной работы. Сначала 
я намечаю контуры фигуры, убираю 
лишние куски. Затем начинаю более 
мелкую работу. Пропорции измеряю 
приблизительно, на глаз. Сказочные 
персонажи, например, удобны тем, 
что их образ - это полная фантазия. 
Их легко скорректировать, даже если 
ошибся. От своих работ я получаю 
энергетику, все они сделаны с душой 
и в них нет зла. 

- Что вы любите создавать боль-
ше всего?

- Я не люблю повторяться, каж-
дый раз хочу делать что-то новое. Мы 
должны нашу культуру нести вперед 
и сохранить то, что осталось у нас от 

предков. Кроме того, я считаю, что 
мы должны еще что-то на этой базе 
создать свое, чтобы было продолже-
ние того, что осталось у нас от де-
дов и отцов.

Человек, который знает, для чего 
ему руки даны, самый счастливый, 
считает Сархан и уверяет, что его жиз-
ненная философия до предела про-
ста: результат его работы должен при-
носить людям и радость, и пользу, 
и удовольствие.

- Какими качествами должен об-
ладать резчик?

- Многие говорят, что умение что-
то делать бывает заложено в человеке. 
Но самый главный необходимый эле-
мент в человеке - это терпение. Если 
не получается, ты все равно должен 
довести работу до конца. Если иметь 
терпение, то все получится. В прин-
ципе научиться может каждый, но 
не у каждого есть желание и терпе-
ние. Мастеров всегда было немно-
го в истории и их всегда высоко це-
нили, потому что не каждый мог ос-
воить профессию резчика по дереву 
или кузнеца, каменщика и т.д. Поэто-
му сложно сказать о качествах, кото-
рыми должен обладать человек, за-
хотевший заняться этим делом. Но 
терпением он точно должен обладать.

Ко всему сказанному хочу доба-
вить: сегодня мы видим, как дети за-
сели в телефонах и как негативно на 
них влияют гаджеты. Художествен-
ные промыслы - один из вариантов 
привлечь детей к ручному труду. Кро-
ме того, они через ремесла могут по-
знакомиться с традициями своего на-
рода и научиться создавать что-то 
своими руками. У меня есть мечта - 
со временем открыть курсы для же-
лающих научиться этому древнему 
искусству.

Папа Карло 
из Шеки
Сархан Расулов: 
Запах дерева меня завораживает

РЕМЕСЛО

Выбирая профессию, Сархан решил, что 
должен заниматься тем, к чему лежит 
душа, т.к. точно знал, что она будет 
связана с творчеством. А любовь и ин-
терес к красоте резного дерева у него по-
явились еще в юности

Паралимпиада в Париже на-
бирает ход. Уже после пер-

вого дня соревнований сбор-
ная Азербайджана открыла счет 
наградам - бронзовую медаль 
завоевал паратаэквондист Са-
бир Зейналов (58 кг), а в самое 
ближайшие время копилка ме-
далей может пополниться еще 
больше.

Ю.ИБРАГИМОВ

Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева, поздра-
вив бронзового призера, пожелала 
всем членам национальной сбор-
ной сил, энергии, новых достиже-
ний и побед.

«Бронза» в таэквондо являет-
ся для нас во всех смыслах истори-
ческой. Если этот вид спорта дав-
но присутствует на Олимпиаде, то 
в программе Паралимпиады он де-
бютировал лишь в Токио. Это одна 
из самых динамично развивающих-
ся дисциплин, неспроста глава Все-
мирной федерации Чунг-Вон Чоу пе-
ред началом соревнований вспом-
нил первый чемпионат мира по 
пара таэквондо в Баку в 2009 году, 
который собрал представителей 15 
стран. И уже в Париже на даянг вы-
ходят атлеты из 52-х стран и Азер-
байджан выставил достаточно мощ-
ную команду.

Пожалуй, самым сложным ока-
зался первый бой Сабира Зейнало-
ва против японца Митсуи Танаки. 
Он на последних секундах зарабо-
тал победное очко и вышел в полу-
финал, где уступил Али Озджану из 
Турции с разницей в 5 баллов. Но 
шанс на «бронзу» Сабир не упустил, 

уверенно выиграв у Танвы Каехама 
(Таиланд).

Накануне выступил один из фа-
воритов Игр Имамеддин Халилов  
(70 кг). Чемпион мира и Европы, по-
бедитель серии Гран-при стал одной 
из главных звезд паралимпийского 
таэквондо и, безусловно, он будет 
биться за «золото» в Париже. 

Имамеддин стартовал с 1/4 фи-
нала, где ему противостоял Мишель 

Эрнесто Уокер (Куба). Уверенная по-
беда со счетом 12:2 вывела нашего 
спортсмена на полуфинальный по-
единок, где о также уверенно побе-
дил представителя Узбекистана (7:2) 
и вышел в финал, как минимум обе-
спечив себе «серебро».

Вчера к борьбе подключился 
параатлет сборной Азербайджана 
Олохан Мусаев. Победитель «Пеки-
на-2008» выступил в толкании ядра 
в категории F55. В этом соревнова-
нии принимали участие 11 спорт-
сменов, соревнования завершились 
поздно вечером.

Одна из главных надежд связана 
с Ламией Набиевой, которая доби-
лась триумфа в Токио, в дальнейшем 
стала чемпионкой мира и сейчас на-
строена выиграть очередной титул 
на Играх. Словом, у команды есть 
шансы показать себя на Играх и за-
вершить их с хорошим результатом.

СПОРТ

Наши вновь в Париже!
Азербайджанские паралимпийцы удачно начали выступления

Накануне в Монако прошла 
жеребьевка основной ста-

дии Лиги Европы, в которой 
в девятый раз в своей истории 
сыграет чемпион Азербайджа-
на «Карабах».

Ю.АББАСЗАДЕ

Как и в Лиге чемпионов, в Лиге 
Европы теперь также не будет групп, 
а вместо 32 команд в основном ра-
унде выступят 36 клубов. Перед же-
ребьевкой их поделили на четыре 
корзины - по девять команд в каж-
дой. «Карабах» с рейтингом в 33 очка 
оказался в 3-й корзине. 

Впрочем, при новом формате рей-
тинг уже не имеет особого значения 
при жеребьевке основной стадии. 
Ведь если раньше благодаря рейтин-
гу можно было избежать игр с ко-
мандами из своей корзины, то теперь 
все участники проведут по два матча 
с представителями каждой из четырех 
корзин - один дома и один в гостях. 
А соперников выбирает компьютер. 
Программное обеспечение для жере-
бьевки предоставлено компанией AE 
Live. Вся процедура жеребьевки была 
проверена аудиторской компанией  
Ernst & Young.

В сумме у каждой команды по 
восемь игр с разными клубами. Есть 
только два ограничения: команды 
не могут встречаться с соперника-
ми из своей страны и максимум мо-
гут встретиться с двумя командами 
из одной страны.

Итак, команды узнали всех сво-
их соперников. Узнал своих сопер-
ников и азербайджанский футболь-
ный клуб «Карабах» - это «Тоттен-
хэм» (Англия), с которым «Карабах» 

сыграет в гостях, «Аякс» (Нидерлан-
ды) (дома), «Олимпиакос» (Греция) 
(в гостях), «Лион» (Франция) (дома), 
«Мальме» (Швеция) (дома), «Бодо 
Глимт» (Норвегия) (в гостях), ФКСБ 
(Румыния) (дома), «Эльфсборг» (Шве-
ция) (в гостях).

Расписание матчей с датами и вре-
менем начала будет объявлено сегод-
ня, 31 августа. Игры 1-го тура состо-
ятся 25-26 сентября. Завершится ос-
новная стадия 30 января 2025 года. 
По итогам 8 туров восемь лучших 
команд напрямую выйдут в 1/8 фи-
нала. Клубы, занявшие 9-24-е места, 
сыграют в стыковых матчах. Осталь-
ные команды завершат выступле-
ние в еврокубках. 

Главный тренер «Карабаха» Гур-
бан Гурбанов, комментируя итоги же-
ребьевки, заметил, что его команда 
впервые будет участвовать в турнире, 

который пройдет в новом формате. 
«В число наших соперников входят 
представители «Большой пятерки» 
и знакомые команды. Соперники, 
с которыми мы встретимся впервые, 
также будут интересны болельщи-
кам. У нас есть время до старта этапа 
Лиги. Высказать подробное мнение 
можно после тесного знакомства со 
всеми конкурентами и полного ана-
лиза. Мы должны быть более осто-
рожными, более серьезными. С каж-
дым соперником мы сыграем только 
один матч. Вот почему нам нужно 
быть более осторожными, особенно 
в домашних матчах, - сказал Гурбан 
Гурбанов, отметив, что доволен ре-
зультатами жеребьевки. - Все наши 
соперники - серьезные команды. Бу-
дем готовиться к предстоящим мат-
чам, постараемся сделать команду 
более здоровой и готовой».

Соперников выбирает компьютер
«Карабах» продолжит борьбу в еврокубках

Азербайджанский футбольный клуб «Ка-
рабах» узнал своих соперников в Лиге Ев-
ропы - это «Тоттенхэм», «Аякс», «Олим-
пиакос», «Лион», «Мальме», «Бодо Глимт», 
ФКСБ и «Эльфсборг»

«Бронза» в таэквон-
до является для нас 
во всех смыслах исто-
рической. Если этот 
вид спорта давно 
присутствует на 
Олимпиаде, то в про-
грамме Паралимпи-
ады он дебютировал 
лишь в Токио


